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1夕 新任挨拶

フロムLibrary/こちら広報室／編集後記キャンパスニュース

巻末薬用植物の紹介｢ナツメ」 ／主な後期行事予定／表紙のことば

燕 本学は公益財団法人大学基準協会による2018(平成30)年度認

証評価の結果同協会の定める大学基準に適合しているとの認定

を受けました。

大阪薬科大学は､2016(平成28)年度に一般社団法人

薬学教育評価機構の認証評価を受け､同機構の評価基

準に適合していると認定されました。
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学長政田幹夫

未曾有と表現される出来事が毎年のように起こっています。

特に新型コロナウイルス感染症の世界的な拡大(コロナ禍)は、

人々の生活への影響も大きく、 “新しい生活様式"への転換を

余儀なくされています｡教育においても例外ではなく､密を

避けるためにキャンパス内の立ち入りを制限し､学生は学習の

大半をオンラインやオンデマンドで行わざるを得なくなり

ました｡わずか数か月の間に､斯くも激変することになると

は誰も想像すらしていなかったことと思います。

振り返れば､私が京都大学に入学した1969年は､学園紛争

の真只中でした｡東京大学は入学試験を行わず､京都大学

では､全共闘の学生が乱入したために､入学式は総長の｢おめ

でとう｣の一言､わずか10秒で終わりでした｡大学封鎖により、

1 ．2回生の教養課程の授業はほぼ全てが行われず､一部の

專門科目のみがかろうじて開講されました｡当時はオンライン

もオンデマンドも無く､大学で学習する機会は満足に与えられ

ませんでした｡そんな中でも（あるいはそんな中だからこそ）

自主勉強会､集会､クラブ活動等を盛んに行い､同級生同士や

先輩後輩との大学生生活を楽しめたことは幸せだったと思い

ます｡それに比べて現状は､学生同士の交流の機会すら制限

されており、50年前より更に厳しい環境下で学生生活を

過ごされていることと思います｡しかし､そのことを嘆いていて

も何も始まりません。 "withコロナ･afterコロナ"に合わせた

生活様式を模索し､皆で出来ることを出来る限り粛々と行い、

知恵を出し合い最善と思われることから始めていく以外に道は

ありません。

おりしも日本政府は｢第5期科学技術基本計画｣におい~て、

近未来の新たな社会"Society5.0"を提唱しています｡Ar(D

ロボットの活用､サイバー空間と現実空間を高度に融合させた

社会の実現により､人々に快適で安心･安全な質の高い生活

をもたらすことを目指しています｡これにコロナ禍が相まって

ク，， 、 “テレワーク"の活用が進み､新たに"ワ"リモートワ
《
Ｌ ケーション”という働き方も生まれるなど､今まで踏み出せ

なかった新しい生活様式を始める動きも広がりつつあります。

“未曾有”とは､未だかつてなかったこと､稀有なことを

意味しています｡今まさにコロナ禍という未曾有の出来事の

渦中にいるわけですが､世界中が創意工夫して乗り越えよう、

変化に適応しようと努め､日々前進しています｡一人一人が

出来ることを考え､実践することの積み菫ねで､これまでとは

大きく異なる世界を拓こうとしています｡皆さんにとっても、

この先､それぞれの立場､環境で今までとは全く異なる世界が

待っていると思われます。

未来の医療の形が変わろうと､医療を担う薬剤師の本質は、

薬学の知識･技能を活用して人々が健康で豊かな生活を営める

ように支えることです｡未曾有の時代であっても､最善の成果

が得られるよう全力を尽くし､多様な変化にも柔軟に対応で

きる薬剤師に向かって－歩一歩前進することを望みます。

|0'
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■大薬と国循との共同臨床研究について
臨床薬学教育研究センター

ーオープンイノベーシヨンラボにおける活動報告～ 教授中村任

本学は､国立研究開発法人国立循環器病研究センター(以

下｢国循｣)と教育･研究･医療に関わる交流等を促進するた

めに包括協定を締結しているところです｡2019年7月､国

循において企業･大学等との共同研究の拠点となるオープン

イノベーションラボ(以下｢OIL｣)が整備されたことから､本

学は国循薬剤部と連携してOILでの共同研究活動を開始し

ました。

国循では､ '|曼性疾患から心臓移植を必要とする菫症心不

全まで幅広い循環器系疾患の診療が行われています｡当該

共同研究では､国循の診療情報や医薬品!'胄報データベース

等を活用し､医薬品の有効性や安全性､服薬アドヒアランス

等について実臨床における検証および評価を行うことを目

的にしています｡主な研究内容は､ （1）'|曼性疾患に対する薬

物療法時の配合錠使用に関する薬学的評価､ （2）循環器疾

患薬物療法時の副作用発現予測と菫篤化回避のための手

法確立､ （3）循環器疾患治療薬の母集団薬物動態解析と患

者個別化投与設計法の確立です｡OILは病院の診療区域と

は明確に区分して設置されていますが､国循の敷地内にあり

ができ､OILで活動することの最大のメリットと考えます。

現在､研究環境が整ってきたことから本学の学生もOILで

の研究活動を始めています｡学生は電子カルテを通して医療

従事者の診療記事や臨床検査値などの臨床データを閲覧

し､研究テマを設定する際の着眼点や研究を展開するため

の方法について学習しています｡また､身近に臨床現場のあ

る研究環境に身を置くことで医療現場の緊張感を感じなが

ら研究活動を行える経験は､学生にとって大変貴菫な機会

であると考えます｡臨床研究|こおいて最も重要である患者|胄

報や研究データの適正な取扱いについて理解を深めるとと

もに､協力して頂く多くの患者さんのことを常に考えられる

研究者になれるよう指導していきたいと思います。

OILでの今後の研究活動ですが､2019年度末に感染拡

大した新型コロナウイルスの影響で研究活動や活動区域は

制限されており､社会情勢をみながら!|亘菫かつ段階的に進

めていきたいと考えています｡また､国循に限らず医療現場

には解決すべき課題が山積しております｡本学が多くの医療

機関と連携しながら学生の教育研究活動が行えるようOIL

での活動経験を活かしていきたいと思います｡引き続き皆様

のご指導･こ鞭燵を賜りたくよろしくお願い申し上げます。

F■

ます｡患者情報やデータベ スの取扱いに制限はあります

が､研究者と医療従事者間の情報交換をスムーズに行うこと
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OB･OGの活0 の● 躍

雑買智也さん(2000年卒）
株式会社インフロント･メディカルパブリケーションズサーイ

エンス･ディレクタ三／メディカルライターズネット代表／千葉

大学附属病院客員研究員

2000年大阪薬科大学薬学部薬学科卒｡2012年東京大学大学

院医学系研究科公共健康医学專攻修了｡調剤薬局､医学系出版

社等を経て現職｡主な著書に『図解入門よくわかる最新公衆衛

生学の基本と仕組み[第2版](秀和システム)』『大腸がん最新

標準治療とセカンドオピニオン(ロゼッタストーン)』などがある。

URL:https://medicalwriting.wixsitecom/medical wr
iters-bank

の現場ですぐ､に役立つ薬局業務のエッセンス」 『薬局の現場です

ぐに役立つ実践で学ぶ!薬局の英会話』を刊行しました｡今後

も、続刊を予定しています。

現在は､どのような

お仕事をされていらっしゃいますか？

現在は､インフロント・メディカルパブリケーションズという出

版社で勤務しています｡具体的な業務は、クライアントの依頼を

受けて､医学論文を執筆し、海外ジャーナルに投槁し、掲載まで

をコーディネートすることです｡弊社のクライアントのほとんど

は､製薬企業の開発部､メディカルアフェアーズ部です。

医学論文の状況を少し説明しますと、2018年時点の年間の

論文発行数は、中国が米国を抜いて1位､一方で日本は6位で

す｡さらに､データによれば主要8か国の中で論文発行数が減少

傾向なのは日本だけのようです｡この背景には、日本の研究開発

力の低下があります｡医学の公用語はもちろん英語ですが､言葉

の壁も日本人が医学論文を出す上での障壁となっています｡英語

に苦手意識を持つ人は、大学院卒や医師のような高学歴者にも

多くいます｡日本の医学研究を押し上げる 助になればと考え、

今の業務に日々取り組んでいます。

このほか|こ私は、 「メディカルライタ ズネット」という非営利組

織を運営しています｡メディカルライタ ズネットには医療分野の

ライター（メディカルライター)が多数在籍しており､会員には医

師や薬剤師､看護師などの医療資格を持つ者が多くいます｡情報

化社会の中､世間には誤った医学情報が多く流布しています｡正

しい医学情報普及の必要性を考え､大学院在籍時にメディカルラ

イターズネットを立ち上げました｡今年でようやく6年目を迎え、こ

れまでに20冊以上もの書籍を世に送り出すことができました。

玉

Q･大薬生時代に打ち込んだことは何ですか？

比較的、真面目な学生だったと思います｡ただ、目立つような

学生ではありませんでした。勉強は真面目にしているのに要領が

悪いのか､進級はいつも単位ギリギリ。試験ではいつも焦ってい

ました。いくつかの部や~サーークルを見学したものの、当時､片道2

時間半の遠距離通学ということもあって､残念ながら部活動は

諦めました｡今思えば､勿体ないことをしたと思います。

大阪薬科大学は2021年4月に

大阪医科大学と大学統合しますが、

今後望むことはありますか？《
Ｌ

大阪医科大学との統合は､－つのチャンスと思います｡薬学部

の6年制への移行､OSCE導入の背景には､薬剤師の臨床への関

わりの比重を高める､という狙いがあります｡大阪医科大学との統

合で､臨床を学ぶ機会が圧倒的に増えるでしょう。この貴重な機

会を活かして､他の薬学部にはない､｢将来あるべき薬剤師像を見

据えた魅力的な教育カリキュラム｣ができれば､OBとして嬉しく

思います。

在学生へのメッセージをお願いします。

薬剤師向けの

本としては、薬

剤師の「スキル

アップレシピ」

シリ ズとして

『薬局の現場

ですぐに役立

つ服薬指導の

キホン」「薬局

卒業生は､製薬企業病院､薬局のいずれかに就職する人が圧倒

的に多数です｡このためか､他の選択肢が見えにくい状況にあると

感じます｡実は､薬学部の卒後の働き方はとても多様です｡世の中

には､医学･薬学をベースにした､多様なビジネスの機会があるので

す｡将来の選択肢を制限せず､自由|こ挑戦を続けて頂ければと思

います｡その時に､役立つのが文章を作るスキルです｡メディカルラ

イターズネットを立ち上げたもう つの目的に､薬剤師に情報発信

する機会を提供することにあります｡興味がある方は､是非ご連絡

いただければと思います。
メデイカルライターズネツトは､設立から6年で20冊以上の本を
発刊してきた

|･‘
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大阪薬科大学の研究は今⑤

新反応の開発まで新反創薬研究の原点:生理活性天然物の合成から物の合生の

有機薬化学研究室教授宇佐美吉英

糖)構造を持つ一連の天然物群の単離を2008年に報告

しました｡当研究室は､がん細胞に有意な細胞毒性を示す

(+)-pericosineA｣<D(-)-pericosineEの世界で初めて

の全合成を達成し､それらの絶対構造を明らかにしまし

た｡さて､現在臨床現場で用いられる3種の糖尿病薬のう

ち､ミグリトールはアミノシュガー構造を持ち､アカルボー

スは力ルバシュガーと通常の糖が3分子連結されたもの、

ボグリボースがアミノ置換基を持つ力ルバシュガーであり、

偽糖構造を有することでa-glucosidaseを阻害し､それ

が薬効に繋がっているという共通点があります｡そこで､が

ん細胞への毒性が非常に小さかったpericosineEの化

学構造に基づいて､2つの力ルバシュガー部分構造から成

る様々な類縁体をデザインし､それらを化学合成しました。

合成で得られた化合物について各種glycosidase阻害活

性試験を実施した結果､それらの多くが有意な選択的a

glucosidase阻害活性を示すことがわかりました｡さら

に明治薬科大学との共同研究において､最も活性の強かっ

た化合物とa-glucosidaseとのドッキングシミュレー

ションをコンピュータ上で行い､酵素との強い相互作用に

おいて塩素原子上(図1緑色)の非共有電子対が重要な役

割を担っていることを示しました(図1 ）。

＜すりのほとんどが有機化合物であることは本学の皆

さんならば良くご承知のことと思います｡創薬研究のまさ

に最初の第 歩は､生理活性化合物の探索､それを作るた

めの新反応の開発にあると言えます｡我々､有機薬化学研

究室では､ ｢有機合成化学｣というキーワードのもと､天然

物から新規反応の開発までクラシカルでありながら幅広

い研究を行っています｡同窓会報第98号27項でも触れた

ように､現在の有機薬化学研究室は､2011年に|日有機薬

化学､有機分子機能化学､薬品合成化学研究室(薬品製造

学)が統合されて誕生したため､それらの流れを汲んだ研

究が現在も発展的に継続されています｡本項では､研究室

の歴史を振り返りながら､具体的な研究内容の－部につい

て簡単に述べたいと思います。

へ
」

まず､天然物の合成研究から紹介します｡旧有機薬化学

研究室は､生理活性天然物の単離､構造決定を研究主題と

しており、この流れは医薬分子化学研究室の山田剛司先

生に受け継がれています｡私は､そこで得られた天然物の

合成研究に携わってきました｡山田先生らは海洋動物アメ

フラシ由来Pe"coma属真菌の代謝物としてpericosine

類と名付けられた大変ユニークな力ルバシュガー(炭素偽

『ヒ
ワ

COOMe

℃
CI

： ．･･OHHO
目

OH

(+)-pericosineA

COOMe

aHOtpp､
OH』 一． 里 や 司

？
0

■
■

■

OHuHアメフラシ Pe"co"jabyssojdes
IsoIzrion:逓加"ぬど“jO唾β"""JCM)2".2008.

COOMe

(-)-pericosineE: IC503.1xlO~3M
yntheSis:ﾉoc2007J=一・一一毒---＝≦垂』

O将Lβ"･2009 Firstsynthesis:0啓陛".2014.
Discoveryofa-glucosidaseinhibition:

、U,…傷D"gr2017
COOMe OH

a黒:§ "“
Synthesisofanalogs
andSARanalysis

？- M｡."
呂

加"”"どDγ"gy2020 0H COOMe

mostpotent(I-glucosidase

inhibitor: IC501.2x10-5M

例(CG図は明治薬大･植沢教授グループ提供）

Firsts

図1 ．天然物を基盤とする倉ﾘ薬研究例(CG図は明治薬大
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続いて紹介する新規合成反応の開発は､薬品合成化学

研究室の流れを汲むものであり､舂沢信哉前教授から米山

助教八と受け継がれ､最近目覚ましい発展をみせている研

究です｡本学に大学院が設置されていなかった頃､舂沢先

生は名古屋市立大学の大学院生として塩入孝之教授のも

とでジエチルリン酸シアニド(DEPC)の研究に従事されま

した｡本学･薬品製造学教室の助手として戻られてからも

しばらくこの研究を続けられました｡その後､約30年の時

を経て､現在の有機化学研究室立ち上げ頃に､当時所属し

ていた大学院生や米山助教とともにこのテーマへの本格的

な再挑戦を始めました｡力ルボニル化合物にDEPCを作用

2019.4.13撮影

など多くの点でこれらを大きく改善するものとなりました。

本年4月､武庫川女子大学より2019年度日本薬学会関

西支部奨励賞を受賞された葉山登博士を当研究室の新し

い助教としてお迎えしましたが､彼のオリジナルテーマも今

後､当研究室の主力研究テーマとしてラインナップします。

私たちの研究室は､これまで明るく楽しいをモットーに

してきましたが､葉山先生加入に際して､厳しさも加えつ

つ､さらに高水準の研究を目指したい､研究を目指す学生

を輩出したいと考えています｡これに関連する昨年度の我

が研究室のトピックとして､大学院生､学部生各1名の企業

の研究職就職､学部生1名の大阪大学大学院博士課程進

学が挙げられます｡彼らが当研究室で産み出した研究成果

は既に学術誌に掲載されています｡研究志向をお持ちの

方､興味のある方は歓迎しますので､是非、研究室を覗きに

来てください。

させて生成したシアノホスフェ +(CP)は強力な電子吸引

基を持つために､分子内の活性化されたシアノ基が緩和な

条件下でアジド化合物と環化付加反応を起こしてテトラ

ゾール環を形成し､ものによっては一気に2分子の脱窒素

を伴って"アルキリデンカルベン"を与えます｡2回生の有

機化学2で"力ルベン"という2本の結合手を持つ炭素反応

種を学びますが､大変不安定で､逆に言うと極めて反応性

が高いために､単離することはできないものの､図に示した

ように様々な反応形式を経て､安定で合成的価値の高い化

合物へと変換することに成功しました(図2)。この分野で

の偉大な先達･Bestmannや前述の塩入先生は､彼らが

独自に開発したアルキリデンカルベン発生法を用いる同様

の反応を既に報告していますが､当研究室で開発された方

法は､より緩和な反応条件､操作の簡便さ､収率､応用範囲

「
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図2.DEPC由来のアルキリデンカルベンの弄牛とこれを利用する新規合成反応の開発
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広域大学連携事業の活動状況
e●｡e■●｡①■B●●●Dpp●■■の●●白■●●｡｡●●●●●●●●■●①●●●●旬●ゆp●●甲①申弓●■●の｡■｡｡■■●●◆争傘･色●の◆●申｡合屯①｡◆｡●●､cc色●■●●e｡●●。●Oeec●ゆめ●早■■■旬甲●●｡●●巳●G●早●●■●◆●■●嘩●●●CD●●■巳①

広域大学連携事業担当井上晴嗣(教授）

けになりました｡昨年度までは､実習の定員がネックとなっ

て本学の受講者を半数以下にまで抽選で減らさなければな

らなかったのが､オンライン講義のため希望者全員受講す

ることができたことは不幸中の幸いでした。「プレプロ

フェッショナル教育｣のオンライン講義は､前期に｢臨床医

工学入門｣､後期に｢医学･医療入門｣が開講されます｡｢臨床

医工学入門｣では､本学から109名､大阪電気通信大学から

17名､藍野大学から2名､大阪大学から4名､合計132名が

受講しました｡後期の｢医学･医療入門｣も本学から多くの学

生が受講すると思いますが､本学は大阪医科大学との大学

統合のため広域大学連携事業から来年度撤退するので､本

年度が最後となり､他大学学生との交流やグループワーク

が最大の特徴であった広域大学連携事業がこのような形で

終わってしまうことを大変残念に思います。

2020年2月27日､阪神鳴尾武庫川女子大前駅の高架下

に開設された武庫女ステーションキャンパスのレクチャ

ルームにて､武庫川女子大学の瀬口和義学長ご臨席のも

と､本学からは6名の学生が出席し､2019年度修了証書授

与式が行われました｡たまたま朝日放送のキャストが高架下

特集として武庫女ステーションキャンパスの取材を行ってお

り､授与式の様子も3月3日の放送で放送されたかもしれま

せん(確認していません)｡新型コロナウイルスの全国での感

染者がまだ25人程度の時期でしたが､出席者全員マスクを

着用し､授与式後に予定していた茶話会を中止して､用意し

ていた軽食はテイクアウトで各自持ち帰りました。

大学間連携による臨床医工学･情報学高度人材育成事業

では､武庫川女子大学､大阪電気通信大学､大阪薬科大学、

藍野大学の4大学が､医療･福祉･工学･情報学など複数分

野にわたる融合領域の人材を育成するために､｢理系女性の

キヤリアパス設計論｣､｢多職種協働グループワーク実践論｣、

｢地域活'|生化システム論｣､｢生命科学と倫理をめぐる知性と

感性｣､｢プレプロフエツシヨナル教育｣の5つのプログラムを

用意していました｡しかし､本年度は新型コロナウイルスの感

染拡大に伴い､グループワクを中心とした講義を実施でき

なくなったため､｢プレプロフェッショナル教育｣のみの実施

になってしまいました｡しかも､「プレプロフェッショナル教

育｣の目玉でもあった実習は実施できず､オンライン授業だ

』■■
ロ

鯨

へ
，

学校法人大阪医科薬科大学のシンボルマーク決定
｡●①己■●●①■低●●●●●の●●●争巳｡●①●●●■●G●●Ce④●●｡｡O③｡●●申守●OG色●●●■●●●■●●●●●●●Bﾛ｡①｡■｡●｡｡●●ゆ●①G●●①｡●●凸●a●●●●●●●●①唾■●●●の■●●●◆･●巴●●曲●自口●●●･◆■･体の凸●毎●●①｡●●●

法人シンボルマクの募集について､28名から47作品の応募があり､ '|亘菫に選考を進めた結果2020年8月4日(火)開催

の理事会において､以下のとおりシンボルマクが決定しました｡(敬称略）

【最優秀賞】

高槻高等学校教諭大辻英弘

【優秀賞】

大阪医科大学医学部

國井翼

作品説明：

人に寄り添う「まごごろ｣と｢向上｣のベク

トルがテーマです。

中央の｢O｣は大阪の頭文字ですが､ヒトの

ハートそのもの､生命の躍動を表していま

す｡医科薬科大学の英文頭文字｢MPU」

は､その基盤的位置に配しました。

大阪薬科大学大学院薬学研究科

柏木翔和

【佳作】

大阪薬科大学総務課

山田久美子

’
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■薬剤師国家試験について 薬剤師国家試験対策委員長大喜多守(教授）
①●●●｡●■●●●●●●●甲●●ゆ●④①●●①●●●ec0a●｡①◆｡●●●口らむ◆●ゆ●●｡●｡●●●今●G●､■●■■q争ゆ●●●●●●由◆●●■･ゆわ⑪｡●●①｡｡●■●■①●①●●●●●･凸わ●●●■●■むら①凸●ゆ●●申●●◆●D●●■｡■●■●●●①●｡､e■

第105回薬剤師国家試験が2月22，23日に行われ､全国

で新卒9,194名､既卒4,804名､その他313名の受験者が

挑みました｡全体の合格率は7割を下回り､出題された問題

の難易度が高かったことが考えられます｡また私立大学新

卒者の平均合格率が84.05%であったのに対し､本学新卒

者の合格率は､90．07％､全国私立大学56校中17位と前

年度の成續(合格率:82.10％､ 111頁位:34位)を大きく上回る

結果となりました｡これも前委員長の岩永先生、国家試験対

策委員の先生方のご尽力とともに､何よりも卒業生の皆さ

まが日々の国家試験対策に真剣に取り組んだ賜物と言える

でしょう｡今年度は感染症の問題からこれまでとは異なった

国家試験対策を実施せざるを得ない状況ではありますが、

そのような状況下だからこそ個々の学生が｢国家試験に必ず

合格する｣という強い意志を持ち､また来舂には卒業生全員

が栄冠を勝ち取れるよう全学をあげて学生を支援していく

所存です。

第105回薬剤師国家試験結果j、
1

、 蕊蕊
Q

蔓雛蓄
《蕊§

合?購蕊
蕊戯堪、

爵引菅篭

f窪》

男 94 84 89．36

6年制

新卒

84．05

17位/56校
178 161 90.45女

計 272 245 90.07

男 28

6年制

既卒
２
校
６
死

婬
伽４

女
角r一

こつ 60.9287

ニロ1

旨T
原。
JJ

68．54

12位/56校
総合 360 298 82．78

2020年2月22日・23日施行

《
Ｌ

「 … ~

〃備忘録』…茜…………僻ゞ
･令和元(2019)年度学位記授与式、令和2(2020)年度入学式は中止

｡2020年3月3日から5月24日までの間､休校

（4/7～5/21までの間､大阪府は緊急事態宣言下にあった）

。5月11日より前期授業をオンデマンド形式で開始

。6月22日より前期実習･演習を少人数クラス編成で開始

・8月11日より前期定期試験をオンライン試験､レポート課題で実施

lo'
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|画醗連載
SERIALlZATION

応援隊長だいやくんの△ 凸

大薬の足跡を

’I 鋸

【前回までの経緯】

明治37(1904)年に道修町に誕生した大阪道修薬学校は､その後､南久太郎町､伝光寺の仮校舎､阿部野校舎を経て守口

校舎へ移転しました｡移転後は道修女子薬学専門学校から帝国女子薬学専門学校と名称を変更し､昭和7(1932)年10月には

大阪府南河内郡北八下村大字河合504番地(現在の大阪府松原市河合2-10-65)ヘと移転します｡昭和16(1941）に突入した

太平洋戦争の戦禍の下では､学校教育も全面的に戦争に奉仕する体制となり､帝国女子薬学専門学校の女子生徒たちも計||練や

勤労奉仕を強いられました。

F~a
』

戦後の混乱
●●●●●●●pec吟包●｡①■●ゆ●e時■■●●●吟伯申■む●■巴■･心■｡､凸■●●■●G●●■｡Gcc■巳｡｡●●｡○の③○台●号●●cc今｡｡｡●●｡●■①●｡■pqc草守り■●●■●epCe■ゆ●○巳■●巳■■■ゆ●●●■●eqC●写りゆり①●●Oq●●■q勺●■●｡｡●●●●･

昭和20(1945)年8月15日､多くの尊い命を犠牲にした太平

洋戦争が敗戦というかたちで終わりを告げました。

戦争に敗れ､無条件降伏した日本は連合国軍の占領下に置か

れました｡アメリカやイギリスの軍人や民間人で組織された連

合国軍最高司令官総司令部(通称GHQ)が東京に設置され､ポツ

ダム宣言の執行のため､晨地解放や教育の民主化､政教分離を図

る神道指令などの政策を強いられました｡様々な政策の中でも

GHQが特に力を入れたのは教育の改革でした。

昭和21（1946)年5月、

文部省勅令で｢教職員の除

去､就職禁止及び復職等の

件｣が公布され(一般的に

「教職追放令｣と呼ばれる)、

これに伴って全国の小中学

校教員や大学教授を対象に

不適格な教員の排除が行わ

れた結果､明治45年から

35年もの間､校長職に君臨

し続けた野崎仙太郎校長が

不適格者と判定され､昭和

野崎仙太郎氏 22（1947)年4月に本学

を去ることとなりました｡不適格者とされた理由として､「日本

の戦争を肯定する者｣｢積極的に戦争に加担した者｣｢戦後の自由

と民主主義を受け入れない者｣のどれに抵触したのかは定かで

はありませんが､本学80年史には｢戦時下に陸軍特別大演習の

野外統監部に指定されたり､賀陽宮殿下の台臨を仰いだりとい

うように､学校長として積極的に国策に従った責任を問われた

のではないか｣と記載があります。

ちなみに､適格検査によって全国で2，623人が不適格者と判

定され､教職を追われたとのことです。

昭和22(1947)年3月に｢教育基本法｣､｢学校教育法｣が公布

され､大学は新学制(小学校6年､中学校3年､高等学校3年､大

学4年)八の移行が昭和24(1949)年度から予定されていたた

め､本学もこの学制改革に促され､石黒武雄校長事務取扱を中心

として大学基準協会が定めた｢大学基準｣に適う新制大学へと昇

格の準備を進めることとなりました。

しかし､昭和23(1948)年7月に大学設置認可申請をしたも

のの､昭和24(1949）2月に｢認可し難い｣との通知を受け､昭

和24年度昇格が絶望的になりました｡この後､大学昇格への望

みは薄く大阪市への移管を図ろうとする経営陣と1年遅れでも

昭和25(1950)年度昇格を目指そうとする幹部とが対立しま

したが､大阪市移管の公算が極めて薄かったこともあり､取り敢

えず昭和24年度は男女共学制の帝国薬学専門学校へ移行し､大

学昇格に備えることとしました。

『＆
」

帝国薬学専門学校(昭和24(1949)年）

’
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かくて､昭和24年9月10BIこは無事に

設置認可申請書を提出し､昭和25年2月

20日認可指令書を受け取ることとなりま

した。
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認可申請書表紙

田大阪薬科大学の誕生
●旬e●■●●Dec●ゆ寺｡●●■む●｡○■。｡①■GB①GCC由●申●・■・・・□■･･も・・｡･･･■■・・▽巳や･い・・■む守･■c◆b■･今■・0句寺■勺･印･凸･･･曲軸・・曲■･･････ゆむ･･凸・cc・・e■合･巳｡･･････｡◆申ppG・■・・・・･命.P・Dq■■①B4e巳。.｡｡｡．.G、．・

‘瞳;』 ~辮騨?鶴職職…B召和'Fi(1qRn)生4日1円 織齊宙｜ ， 「当赫辻A÷R后蓉剰÷琴｜シ1 ．ァ輻i 」｛麻由'T,苗左匪昭和25(1950)年4月1日 織変更し、

帝国薬学専門学校は収容定員

480名(入学定員120名)､修業

年限4年､入学資格は高等学校卒

業者とする｢大阪薬科大学｣とし

て第1歩を踏み出しました｡新制

大学の初代校長には松野俊雄氏

が就任し､同年5月1日には第1

回入学式が執り行われ､144名

の第1期生が入学しました。

翌昭和26（1951）年には法

人も財団法人から学校法人へ組

､｢学校法人大阪薬科大学｣として新しい歴史の幕を開

けることとなりました｡なお､昭和24(1959)年度に男女共学

制で修業期間3年としてスタートを切った帝国薬学専門学校

は､昭和24年度に1回だけ入学生を受け入れたのみで昭和27

(1952)年11月30日を以て廃校となりました※・

昭和28(1953)年､第1期生として入学した学生が4年生と

なり､教員組織やカリキュラムも落ち着きを見せていた9月､図

書館が新築落成され､教学･設備両面の基盤が確立しました｡ま

た､この年は創立50周年の節目にもあたり、10月16日に｢創立

50周年並びに大学完成記念式｣が盛大に執り行われました。

一
、

※3年制であるのに廃校までに3年半強の期間があるのは､病気の学生の回復を待っ
て卒業試験を実施したため。松野俊雄氏

大阪薬科大学と帝国薬

学専門学校が併置され

ていたことを示す貴重

な校門の看板

(昭和26年(1951)頃）

｜

燭１ｔ雑今餅金に

罫

登恥
濯
櫻
辞
醗

丹

学
鐸
弧
式
鍵
葬
歌

毒
所
癖
癖
峨
嘩
皿
喫
唯

１
１
１

新築落成された図書館

1－麦 鉦 ，

透専喪挨拶

勤姪喰漫表彰

功労者表彰

函香錬新築落成荻郵

I_後援会長接搾

I_学畏謝辞

1.感識状醗呈

《
Ｌ

’り

創立50周年記念式典

式次第

■今､乾坤の暁け初めて
eGD血●●･●■●●｡｡｡●凸●●｡e●⑪●●｡■■G●■｡■●｡■の｡｡■●｡●凸●｡B●●e凸●｡①｡●■●●●句の●●●①●●●■●■■■④｡●やゆり｡｡e争い●G●●●■●凸■ひ●●■■｡｡●ひゆ■｡｡●｡①■cc⑪◆●●◆①巳■●･●●｡●eeeOe⑪●｡①●■●Gee○々●｡■｡■｡

松原キャンパスでの大阪薬科大学学歌の唄い始めの歌詞は

｢今乾坤の暁け初めて河内が原に光満てり｣となっています｡｢乾坤」

とは天と地を指し､夜明けを迎え､天と地の間から光が満ち溢れて

河内が原(松原キャンバスのある地)に差し込んで来ている…

といった解釈ができ､夢や希望を連想させま~す｡歌詞に導かれる

ように､大阪薬科大学は松原の地で成長発展を遂げていきます。

大阪薬科大学は薬剤師の資格取得を主たる目的としていまし

たが､戦後に一般大学において積極的に教職養成が行われたこ

ともあり､昭和29(1954)年に教職養成課程を設置し､第2回

卒業生より所定の単位を取得した者に対して理科及び保健の免

許状が与えられることになりました(昭和51年度を以て廃止)。

昭和43(1968)年には薬学科､製薬学科の2学科制に改組、

11大阪薬科大学報第81号
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を重ねていたところ､住宅都市整備公団と高槻市が開発中で

あった高槻市の阿武山地区に適当な候補地が見つかり､平成3

(1991)年に土地購入契約を締結し､大阪薬科大学は高槻市への

移転を進めていくこととなりました。

昭和50(1975)年には大学院薬学研究科薬学専攻修士課程､昭

和59(1984)年には大学院薬学研究科薬学専攻博士課程を設
一l÷一二一

直しﾉよ9．

昭和7(1932)年に移転を果たして以来60年余り､松原の地

で施設の充実､カリキュラム

の充実と教育の基盤を固め、

確実に発展を遂げていった大

阪薬科大学でしたが､キャン

パスの狭陰化と老朽化､また

大学のさらなる発展を目指

し､昭和時代終わり頃から移

転候補地を求めて東奔西走す

ることとなります｡しかし､な

かなか良い土地に巡り会うこ

とができませんでした｡松原

の地での再開発も含めて検討
へ

」

高槻キャンパス完成予想図

震災を乗り越えて
●be｡b●●｡●●心●■●旬●Q･甲■DC③曲り●｡■○DpO･･p■●●■●舎cee●●｡●寺貯■ゆ◆●■●台･自●■｡●巳自●●■O●■■●●･●●●凸｡●■e●凸■守口｡●｡●●●｡●｡●◆●■■｡●もCe■●｡⑧●p■｡■◆｡■①●凸｡ゆ●●G●■益●｡●あ臼今●●●●○抄■｡e■◆

松原時代(戦後)の年表平成6(1994)年には､創立90周年を記念

し､地域社会との連携を強化することを目的

に第1回大阪薬科大学市民講座が開催され

ました｡市民講座は高槻キャンパスへ移転し

てからも継続され､現在では48回を数える

までとなりました。

平成8（1996)年の移転を目指し､着々と

準備が進められていく中､平成7（1995)年

1月17日､阪神淡路大震災という未曽有の

巨大地震が阪神地区を雲いました｡携帯電話

が普及していない時代に全学生の安否が確

認できるまで1週間の時間を要しました。

キャンパスへのダメージは建物に－部亀裂

が入る程度で済みましたが､学生の心のケア

や経済的支援､学業支援等､移転という－大

プロジェクトを目前|こ控えた大学にとって

多難な時期となりました｡それでも歩みを止

めるわけにはいきません｡大学は同年5月に

移転委員会を発足させ、綿密な移転スケ

ジュールのもと翌3月の高槻への全面移転

|こ向け､教職員が一丸となって突き進んで行

くのでした。

こうして平成8年(1996)年4月､大阪薬

科大学は高槻市奈佐原へ全面移転を果たし、

更に大きく飛躍するのです。

| 敗戦昭和20(1945) 8月

昭和22(1947） 4月 野崎仙太郎校長退任

昭和24(1949） 5月 男女共学に移行し､校名を帝国薬学専門学校とする

昭和24(1949） 9月 大学設置認可申請提出

昭和25(1950） 2月 設置認可

昭和25(1950） 3月 財団法人から学校法人に組織替え

昭和26(1951） 4月 修業年限3年制に変更

へ
』

昭和27(1952） 11月 ｜ 帝国薬学專門学校廃校

昭和28(1953)10月 創立50周年記念式典並びに大学完成記念式挙行

昭和43(1968） 4月 薬学科､製薬学科の2学科制に改組

昭和50(1975） 4月 大学院薬学研究科修士課程を設置

昭和59(1984） 4月 大学院薬学研究科博士課程を設置

傘

’
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■2020年度前期の新型コロナウイルス感染防止の対応
●●●e●●●●e●●●●●eOpOe●■｡●■■●GoC●①Sc●●●●●｡●cc●●●●■●■申●●｡●●●｡●●●●も●●●e●●■■●｡p●●●●●包む●■｡■●e■●■凸●｡●｡O●●■●●■●●●■●＄｡｡●●■□●■G■●｡｡｡e■■●●●｡●●■●●●｡●●●●●■●■

O学部

・授業については､4月｢7日（火）に新型インフルエンザ等対

策特別措置法に基づく「緊急事態宣言｣が発令され､原

則､前期の授業はすべての科目をインターネット配信によ

るオンデマンド形式で5月11日（月）から実施しました。

・実習･演習については､5月25日（月）に「緊急事態宣

言｣の解除がなされたことを受け､学内施設､通学バス等

の3密を防ぐために午前と午後に分散し､これまでの4ク

ラスから6クラス編成(但し、 「情報科学演習｣は7クラス）

とし､2．3年次生は6月15日（月） 、 1 ．4年次生は6月22

日（月）から､感染防止対策(アルコール消毒液の全宰詔

置使用教室･実習室の消毒作業の実施対人距離の確

保､手洗いの徹底マスクの着用等)を十分に行った上、

実施しました。

特別演習･実習については､上記の実習･演習の実施と同

様に感染防止対策を十分に行った上､6年次生は6月1日

（月） 、実務実習に参加していない5年次生は6月8日

（月）より研究室活動を再開しました｡4年次生は当面研

究室での活動は自粛としました｡なお､4～6年次生の研

究室のセミナーはオンライン方式で実施しました。

⑧大学院

5月25日（月）より登校を許可しました｡授業については

6月15日（月）以降に対面授業で実施しました。戸
1

■FD委員会活動報告
●｡●●●●●●●●｡●■●■●■●弓●●早●●●●●●●●●b■●■■●■●●●●｡○申●●CQD由●■■■骨｡●■●●●e●■●●B■●●G●■●｡●●■●■●｡●■■■■●■●｡●e｡●｡●●●ece●●｡■●●■●白■●●早■e●｡●●｡●●｡●●●■●●｡■●■●●■

本年度のFD研修会(教育業務研修会)は､新型コロナウイ

ルスによる情勢を鑑みて､感染症防止のために実習等を行

う際の授業手法の工夫等について理解を深めていただくこ

とを目的として､本学の感染制御学研究室の駒野教授､学生

課及び健康管理支援室の職員により、 「新型コロナウイルス

感染症に関する一般論､本学の対策等について｣をテーマに

オンデマンド配信による研修会を行いました。

■2019年度学位授与
■◆●甲･●■①｡●●･cc●●●●●C血●●●由●●●●●●｡●｡●｡｡●◆●●●｡･●申●●●①｡⑪｡●■●●■●･●●●●･●●●●●●●寺①■●■cc●◆●e●■●｡●早●｡｡●●●●●●●●●●●●･●｡●●●｡●●b●●■●●■●●G■●■●甲｡●●●●●｡●●●●O●

[博士］ 論文博士

博士(薬科学)論博薬科第79号舩井達也

DNApolymeraseによる金属錯体型塩基対の形成に関する研究

[修士］ 修士(薬科学）

男子2名計2名
《
可

E垂己 学士(薬学）

男子98名女子180名

計278名

課程博士

博士(薬学)博薬第35号

菫炭酸イオンがマクロファ

| |上智也

ジの炎症応答に及ぼす影響に関する研究

学士(薬科学）

女子2名計2名博士(薬学)博薬第36号橋本良太

多剤併用高齢者に対する薬剤師の関与に関する研究

博士(薬学)博薬第37号北廣優実

漢方薬物治療の効果向上を指向した生薬の｢薬能｣と｢品質｣に関する科学的評価

博士(薬学)溥薬第38号藤森美季

食品添加剤の会合体形|生能を利用した難溶性化合物の溶解性改善に関する研究

■2020年度学位授与
●■■●■■●串●早の●ゆ｡●●●●●①●●｡■CO●●●●■●■■②■●■○G句●○○申。●■●●be●●■●■■●巳■■●ゆ■●｡●｡●｡●●●●●｡⑪｡ひ■巳●■■■●■●巳■○句ゆ■｡e●①●●●●①●｡｡●｡●●●●●●●DCDca●巳■●●■●●■わ｡早○●■●

[博士］ 論文博士

博士(薬科学)論博薬科第80号鋳物将明

難水溶性薬物ナノ粒子のinvitro評価法構築と吸収性向上効果に関する研究
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相談室だ学生 より

■心身のSOSサイン､早めに気づいて対処しましょう 学生相談室相談員若林暁子
●●●●●｡●●■｡●●◆●｡●e●■｡●●◆●■●e●e●①●●①●■■●■●■●●●■●｡｡･●｡●■●●●●●●cc●･●●●●●b●●●●●■●■●●●｡●｡●●●●■●●●●●cc･◆●白●白●●●■●｡｡●●･の凸争●●●●●●■eCo●●･●｡●｡●｡｡●●｡■■●●｡

談員(公認心理師/臨床心理士)が相談内容に応じてきめ

細やかな支援をおこなっています｡相談内容が外部に漏れ

ることはありません｡例年、多くの学生､保護者､教職員の

方々に利用していただいております｡困ったときや疲れたと

きに安心･安全な場所で話をすることでホッと一息つけて

心が少し軽くなる､一緒に解決法を考えることで元気が湧

いてくる､そういう存在であれたら嬉しいです｡相談員一

同､ご利用をお待ちしております。

皆さん､いかがお過ごしでしょうか？新型コロナウイルス

感染症の影響を受けて3月中旬から休校措置がとられ､学

生相談室も閉室しておりましたが､5月中旬より電話相談

を､6月中旬より対面相談を再開しております｡この学報が

発行される時期には､またどのような状況になっているか

想像がつかないところもあるのですが…｡穏やかな日常が

送れていることを願うばかりです。

新入生の皆さんには､例年ですと4月のガイダンスで直

接お会いして学生相談室の紹介をさせていただいている

のですが､今年は叶わず､寂しく思っております｡遠方より

入学され､初めての一人暮らしを経験されている皆さん、

周りに誰も知り合いがいない､実家に帰省することもでき

ないといった状況のなか､心細く不安な日々を過ごされて

いたのではないでしょうか｡在学生の皆さんにとっても､初

めてのオンデマンド授業､クラブ活動や研究活動の制限、

アルバイトや外出の自粛など､これまで経験したことのな

い事態に戸惑いと不安があったと思います｡就職活動や

卒業研究､国家試験の準備の最中にある6回生の皆さん

からも多くの不安の声が間こえてきます｡教職員の皆様や

保護者の皆様の中にも､大変な思いをされている方が多く

いらっしゃるのではないでしょうか。

先行きが見えず､この先どうなっていくのだろうという

不安､自身や家族が感染してしまうのではないかという恐

!|布､孤立感や焦りなどは､危機的状況における当然の心理

的反応といえますが､さまざまな感|冑を経験し､心理的な

負担が過度になると心身にも影響が現れてきます｡自分

自身の心や身体の状態に耳を澄ませ､ストレス蓄積のサイ

ンが出ている場合は早めに休息をとり、バランスの良い食

事や規則正しい生活､たっぷりの睡眠を心掛けるようにし

ましょう｡周囲の人たちにサポトを求めることを濤踏し

ないことも大切です｡外出や外食を自粛する生活において

は気分転換も難しいと思いますが､メルやビデオ通話等

を用いて人とのつながりを保つこと､人の少ない時間帯や

場所で身体を動かすこと､正確な!|冑報や知識を得ることな

どはメンタルヘルスの維持･向上に有効です｡これを機に、

新たなストレス対処法･気分転換法を開拓してみるのもい

かがでしょうか。

皆さんの学生生活を応援するサポーターの一員として、

学生相談室のこともぜひ覚えておいてください｡專門の相

《
４

壼壼潟学生相談室＝ミー~~~一~ｰ
い

げ

識

■

本学では､A棟1階に学生相談室を設け､週に3回､カウン

セラー(公認心理師／臨床心理士)が相談を受け付け､学生

が抱える問題や悩みに対処しています｡保護者からの相談

も可能です。

へ
』

若林暁子 西田裕子

【毎週火曜日】

【毎週木曜日】

【毎週金曜日】

若林暁子

若林暁子Or西田裕子

西田裕子

12:00-16:00

12:00-16:00

14:00-18:00

TEL:Oワフ-690-10ワワ(直通）
e-mail:counsel@gly･OupS･aC･jp

’
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2019年度就職･進学状況
■2019年度就職･進学状況

(202()年5月1日）

割合

18．2％

24．4％

45．1％

人数(名） 確定者の内訳

19．1％

25．5％

47．3％

5.0%

3.1％

100.0%

（262名）

業種

企業

病院

薬局

公務員

進学
（進路確定者合計）

未確定

内定取消

内定辞退

合計

cc｡●●●●①■●弓●

釦
一
印2019年度薬学部薬学科(6年制)卒業生の進路について報告しま

す｡本学の就職･進学状況は今年も堅調に推移しており、5月1日時点

での就職･進学率は95．3％となりました｡2019年度卒業生のうち進

路が決定した262名の内訳としては､企業19.1％､病院(研修生を含

む)25．5％､薬局47.3％､公務員5．0%､大学院進学3.1%でした｡学

生の進路傾向は年度ごとに若干異なりますが､前年度と比べると企業

と病院への内定率が若干増加しています。

124

旧

８

％
％

７
９

４
２

垂
－
３
’
９
’
１
｜
韮

％
％
％
％
％

３
１
３
４
０

５
１
３
０
０

９
０１

就職を希望しない3名を除いています。

病院には病院研修生1名を含めています。

内定取消・内定辞退は国試結果によるものです〆

■キャリア支援について■

●｡●■○巴｡●■｡p早守■･甲｡｡■■●■ゆ■■●■｡●■●■○cGbe由｡■■●● ●●●｡●

5月実施のキャリア支援では､学生が広い視野を持って自分

の将来を考えられるよう､主に5年次生を対象として病院選び

についての講座､インターンシップの準備講座､公務員講座な

どをオンラインで開催しました｡自宅から気軽に参加できるこ

ともあり､例年より参加者が増えています。

今後も時代の変化に対応できるよう､学生の希望進路|こ応

じて各種企画や支援プログラムを実施していきたいと考えて

います。

2021年卒を対象とした就職活動は､新型コロナウイルス感染

症の影響で､例年とは異なる様相を呈しています｡説明会や面接

などをオンラインで実施する団体が増え､今後もその傾向は続く

と考えられますので､それに対する対策も必要となっています。

キャリアサポート課では､外出自粛の期間以降もメールや電話

での対応や､オンラインでの面談を実施しています｡主に就職学

年の6年次生を優先していますが､5年次生もメールでの添削や

オンラインでの面談を利用できますので､お問合せください。

■9月16日･17日の3薬科大学合同業界研究セミナー【ｵﾝﾗｲﾝLIVE形式】
●｡●●｡①●●◆■●･●●●申●●◆●●由●●申●●D●■D●●■■●■① ｡●●■ ●●

この度､3薬科大学(京都薬科大学､神戸薬科大学､大阪薬科大学）

で合同業界研究セミナー(オンライン形式)を開催しました｡企業と病

院合わせて約40団体に協力いただきました。

日時:9月16日(水)､17日(木)10

会場:特設バーチャル会場

00(両日とも）0O～17
■司

可

■4月6日･7日オンライン病院合同説明会報告
●●●

2月20日(木)､求人や職種に関する情報提供を目的とした学

内合同セミナ (全学年対象)を予定していましたが､新型コロ

ナウイルス感染症拡大防止のため､延期となりました。

その後､感染拡大が収束しない状況の中､思うように就職活

動を進められなくて不安を感じている学生のために説明会を開

催できないか検討した結果､4月6日、7日の2日間にわたり、

病院を対象|こオンラインでの合同説明会を開催することになり

ました。

当初参加を予定していた病院に依頼したところ､急な依頼に

もかかわらず38病院が参加していただくことになりました｡1病

院|こつき説明と質疑応答で20分間とする形式でそれぞれの病

院での仕事内容や働き方を学生に紹介することができました。

本学の学生の他､京都薬科大学や神戸薬科大学とも連携し、

両大学の6年次生を含めた登録者は345名となり､各病院への

訪問延べ人数は約2,400名になりました。

本学の学生有志によるオンライン開催の運営協力もあり､短

い準備期間の中で無事に終えることができました｡外出自粛の

中､学生にとっては､自宅から多くの病院を比較検討できる､大

変有意義な説明会となりました｡ご参加､ご協力いただきました

各方面の方々に改めて御礼申し上げます。

オンライン病院合同説明会

日時: 2020年4月6日(月)､7日(火）
13:00～16:30

|”
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■Webオープンキャンパス報告
●｡●●■●●a●｡●●●●●●■●●■●早○■●●●●旬●●■｡●｡●●●CO●●●｡■●●●◆●巳●●●甲●①｡●●●●■●｡●●O●●G●早●句●●●｡■●｡●｡■●●･●■●●白●･●｡●●｡●■●｡｡●●cc●■●●■●｡CQ■｡●●●●●●●Occ●●e●●●●■●●●

3月と6月に開催予定であったオープンキャンパスは新型

コロナウイルス感染拡大防止と参加者の安全確保のため、

残念ながら中止しました。

受験生の方々は学校の休校や進学相談会の中止等により、

進路選択に必要な情報を得る機会が減っています。

そこで､8月2日(日)･8月23日(日)にZoomのアプリを用い

た､ ｢Web進学相談会｣を開催しました。

例年とは異なる形式ではありましたが､参加者と1対1でコ

ミュニケーションをとることが~でき､聞きたいことを間くことが

できて良かったと好評でした。

また現在､大学ホームページでは｢Webオープンキャンパス」

として､学長から受験生に向けたメッセジ､2021年度入試

概要や大学紹介を動画で紹介しています｡もし､本学を受験し

ようかと考えておられる方が皆さんの近くにおりましたら､ぜ

ひ､大学ホームページから各種動画を見ていただくことをおす

すめしてください。

「Web進学相談会｣以外でも､平日の9時から17時までの

間､入試課では電話での質問も受け付けていますので､質問が

あれぱこ連絡してください。

《
４

■2020年度実務実習生白衣授与式

について

■2019年度実務実習伝達･報告会

について
●●｡●●●｡●｡｡●口印｡●｡●CG血●b□●①●由●■●自口弓●●●巳■●■●●■●■●■●巳●巳●■■●早●■･■｡●｡●｡●●●●●｡｡●●●巳 ■①巳･■●■●｡●｡｡｡●●●●●｡｡●●｡●●｡●●●●●●●●●｡●●●､●の●●巳｡●■G●●■･●●●●●●●｡①｡｡■OG■●｡■●■■

2020年2月18B(火)午前10時より､本学講堂にて病

院･薬局実務実習に赴く学生を対象に白衣授与式を開催しま

した。

2020年2月18B(火)午後1時より､令和元年度に実務

実習を行った学生の｢実務実習伝達･報告会｣を本学体育館に

て行いました。

ゴー

一

I

Ta

一
Ｊ

■2019年度大阪薬科大学研究振興基金助成について

2019年度教育･研究振興基金優秀論文員は､若手專任教員が本学-で行った研究成果の中で､特に優れた研究論文を発表した

者を顕彰し､更なる研究活動の発展を支援することを目的としたものです｡2019年度は下記の3名が選ばれ､研究助成金が贈呈

されました。

氏名 論題 雑誌名

EfficientSynthesisofa5"-Reductaselnhibitor,3-(Tetrazol-5-yl)-

3,5-pregnadien-20-onethroughAllylicRearrangementof

Cyanophosphates

米山弘樹
(有機薬化学研究室助教）

へ ●l ■

ごyntnesIs

菊地崇
(医薬分子化学研究室助教）

StrophasterolsEandF:Rearranqederqostane-tvpesteroIsfrom
p －r ゾI

Pleuroutuservnqi i
学一〃

Bioorganic

Chemistry

Pan-caspaseinhibitors inducenecroptosisviaROS-mediated
I U

activationofmixedlineaqekinasedomain-likeprteinandp38in

classIcaIlyactivatedmacrophages.

Experimental
CellResearch

小池敦資
(病態生化学研究室助教）

職位は受賞当時で記載しています。

16
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■研究助成金採択一覧
ﾄ●｡●●◆●｡●申●■｡●○G○●e①●凸｡●●●●●●●●●●●■●●申｡白●

<2019年度>(前号掲載分以降）

●●O●O●●cc●●｡｡早●■ D●◆●Q◆●●｡●●●●①●｡ ●①●●｡●

所属研究室､職位は受賞当時で記載しています

’研究助成機関

粉体工学情報センター

採択者

内山博雅助教(製剤設計学研究室）

採択テーマ

噴霧乾燥条件が機能性食品成分間での非晶質複合体形成に及ぼす影響

医療機関の排水を対象にした高度水処理技術の有効性評価

薬局における認知行動療法を基盤としたうつ病患者支援の費用対効果の検証

抗がん薬投与により発症する急性･晩期心筋障害の病態解析並びにその治療戦略

pH応答性コロイド分散系のテクスチヤと薬物溶出制御

東剛志助教

(衛生化学研究室[|日環境分子生理学研究室]）
公益財団法人クリタ水･環境科学振興財団

公益財団法人医療科学研究所

第一三共株式会社

公益財団法人ホソカワ粉体工学振興財団

庄司雅紀助教(社会薬学･薬局管理学研究室）

林哲也教授(循環病態治療学研究室）

野上聡(大学院学生)(製剤設計学研究室）

<2020年度〉 2020年6月現在

研究助成機関 採択者 採択テーマ

粉体工業情報センター

公益財団法人政策医療振興財団

門田和紀准教授(製剤設計学研究室） 凍結噴霧乾燥による非加熱プロセスを利用した機能性食品粉体の設計

薬局における栄養士,薬剤師の協働による2型糖尿病患者の支援に関する研究庄司雅紀助教(社会薬学･薬局管理学研究室）
P

L

■2020年度科研費採択者一覧
｡●●●●●●●●●｡●■ ●●｡●●●●DP ●①●■ ●●●● ●■･●｡●●｡●①●●●● ﾄ●｡●●●●●●O⑪

(単位:千円）

’ 費
０
０
０
０
０
０
０
０
０
０
０
０
“
犯
ｍ
ｍ
ｍ
釦
如

擁
窪
四
光
謁
妬
謁
訂
妬
弘
引
氾
９
２
３
２
３
３
３
２

問

１

１

職名 応募種目氏名 研究課題

動脈硬化治療法の確立に向けたHDLリモデリングの分子基盤の解明とその応用

病院排水に由来する多剤薬剤耐性菌の不活化技術の開発と有効性評価

直接経費

奥平桂一郎 教授 基盤研究(B) 4，100

東剛志 助教 基盤研究(B) 4,300

永井純也 教授 基盤研究(c) アルブミン曝露による尿細管PGE2生成機構とHIF-1誘発腎線維化との連関解析

プラチナ系抗癌剤によるバイオメタル関連タンパク質の生体内分布変動解析

エイコサノイドとその代謝物による肥満制御機構の解明

吸入粉末剤プラットフォームの構築によるプレシジョンメディシンの実現化

miRNAを用いた大気粉塵のエビジｪﾈﾃｲｸｽ誘発活性の季節変動及び地域特性

ミトコンドリア複合体Ⅱを標的としたがん幹細胞フマル酸呼吸イメージング薬剤の開発

コアモルファス形成に基づいた難溶解性/難吸収性中分子医薬品の創薬戦略の構築

ヒト脂肪幹細胞における膜動輸送特性解析と細胞医薬･薬物キャリアとしての最適化

CAR-T療法と微小環境標的内用放射線療法の融合によるがん治療革新研究

薬学系英語教育における授業モデルの構築:専門語彙･読解教材の開発と効果の検証

ポスト55年体制における圧力団体･農協の政治活動の内在的･総体的把握

生体内分子応答型光分解性保護基を基盤とする中枢神経系の解析･治療システムの構築

機能性有機ナノコンポジッ卜構造の解明とハイブリット化/、の戦略的構築

インフラマソーム反応に着目した特異体質性薬物性肝障害の機序解明と評価法の開発

1,200

中村任 ’ 教授 基盤研究(C) 1 ,100

藤森功 教授 基盤研究(c) 1，500新
規

門田和紀 准教授 基盤研究(c) 1 ，100

長谷井友尋 准教授 基盤研究(c) 900

平田雅彦 講師 基盤研究(C) 1,500

内山博雅 基盤研究(c)助教 1,200

孫紅斫 特別研究員 若手研究 1,700

一
L

天滿敬 教授 基盤研究(B) 2，600

スミス朋子 教授 基盤研究(c) 300

城下賢一 准教授 基盤研究(c) 80C

平野智也 教授 基盤研究(c) 1，100

戸塚裕一 教授 基盤研究(C) 900

加藤隆児 准教授 基盤研究(c) 1，000

細畑圭子 准教授 基盤研究(C) 1,000

浦田秀仁 教授 基盤研究(c) 1，100

継
続 福永理己郎 教授 基盤研究(c) 800

助教 基盤研究(c)竹林裕美子 1 ，200

０

０
０
０
０
０
０
０
０
６

６
８
４
６
２
３
８
３
８

３
１
２
３
４
３
１
３
Ｑ１

当麻成人 准教授 基盤研究(c) 600

藤井俊裕 助教 若手研究(B)

若手研究

800

角山香織 准教授 1 ，200

田中早織 助教 若手研究 | ,400

清水佐紀 助教 若手研究 1 ,100

’
内田まやこ 講師 若手研究 600

助教近藤直哉 若手研究 1 ，100

36，200

2020年5月現在

' 1ア
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大阪薬科大学のお膝元

『富田｣にがっつきました！
★｢富田｣の地名は､律令制以前の天皇家の御料田を意味する

「屯田(とんでん)｣が由来とされている。 銭 綴
我が大阪薬科大学の最寄り駅といえば､JR｢摂津宮田｣駅

もしくは阪急｢富田｣駅になります｡皆さんの中の｢富田jのイ

メージはどのようなものでしょうか｡恐らく「これといって特

徴のない町｣(ちょっと失礼かも？）という答えが返ってくるの

ではないでしょうか。

少し話が逸れますが､日常的に｢とんだ勘違いだった｣や

｢とんだ苦労をした｣といった会話をすることがあります｡この

場合の｢とんだ｣は｢意外にも｣｢思いがけない｣といった意味

叡臓
/寂ぷ

禅
〒

小寺池

綴
戸巴

③2
一一

② I合いになります｡前述のにれといって特徴のない町｣といった｢宮田｣のイ

メージこそ､｢とんだ勘違い｣なのです｡富田界隈には歴史的建造物が多く

点在しており､歴史上の重要人物にゆかりのある地でもあります｡にもかか

わらず､あまり有名ではなく､ちょっと勿体ない気がします。

今回は､大阪薬科大学のお膝元である｢宮田｣にがっついて､｢富田｣に対

する｢とんだ勘違い｣のイメージを覆すくらい素敵な町~であることを紹介し

たいと思います。

當鬮姑歩洲,篭

L

噂壷譜

、

｜円

愚
③
…

②

圖⑨
■■■■

⑨大宅壮一顕彰碑

⑩教行寺

⑱清鵺酒造

⑤蓮如上人御旧跡

⑥本照寺

③普門寺

e三輪神社

⑪おみやげ処笹井屋

⑧壽酒造

⑤蓮如上人腰掛石

⑥筒井池公園

’
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普段､JR｢摂津富田｣駅､阪急｢宮田｣駅を利用している方は阪急線の線路の向こう側(南側)ヘはあまり関心がないのではな

いでしょうか。

実は､線路の向こう側が歴史の宝庫なのです。

…、足利義栄(室町幕府第14代将軍)の居城があった！
録

ﾛU■

P

宮田には､普門寺という南北朝時代の明徳1 （1390)年に創建された名刹があります｡普門寺

は－時期荒廃していましたが､室町時代後期にNHK大河ドラマ｢騏麟がくる｣でもお剛||染みの戦

国大名.細川暗元を幽閉させるために城郭化されて｢普門寺城｣と呼ばれました｡普門寺城の広さ

は約3万㎡もあり､周辺にある本照寺､三輪神社､筒井池も城郭の－部であったと思われます。

5,P
3

，､ a

■nppU

細川暗元は弱体化した将軍家に代わって34代管領として室町幕府の実権を握っていましたが弾家臣の三好長慶の反乱に

よって没落していき､余生を普門寺城で過ごし､永禄6（1563)年に50歳で没しました｡現在､普門寺の境内には細川暗元の

お墓と伝わる宝筐印塔が建っています。

その後､永禄8(1565)年の永禄の変で室町幕府第13代将軍足利義輝が暗殺された後､義輝の従兄弟の足利義栄が次期将

軍の座を目指して阿波の国から富田に入り､入京の機会を窺いましたが､その際に本拠地としたのが普門寺城でした｡義栄は

数々の難局を経てやっとの思いで永禄11（1568)年に第14代将軍に就任しましたが､背中に腫れ物を患っていたこともあって、

－度も入京することができないまま普門寺城にとどまりました｡同年､義栄は義輝の弟である足利義昭を擁して上洛した織田

信長に敗れて勢力を失い､阿波の国に逃れた後､背中の腫れ物が悪化して病死しました｡将軍としての就任期間はわずか7ヶ月と

いう短命であり､室町幕府の歴代将軍の中でも影が薄い存在となっています｡義栄が没してからの普門寺城がどうなったのかは

今回知ることができませんでしたが､現在､城郭としての姿は失われ､普門寺境内の北西部分にある土塁が城の遺構として残る

一
k

のみになっています。
ドママ、嚥

難
潤串

鴬墨ゞ鋼

pB
L

鉦

▲

富田は古くから寺内町として栄えました｡京都や山城に近いこともあって浄土真宗にゆかりが深く、室町時代の文明8

(1476)年頃に本願寺8世の蓮如上人が富田に寺院を建立し､｢富田道場｣として浄土真宗布教の拠点としました｡ここを中心と

して門徒たちによって寺内町が形成され発展していきましたが､天文1 （1532)年の一向宗(浄土真宗)弾圧によって道場や

門徒たちの家が焼き払われてしまいました(享禄･天文の乱)。その後､天文5

(1536)年に教行寺として再建され､再び寺内町として発展を遂げました｡また､富

田には戦国時代から江戸時代にかけて北東部に｢東岡宿｣という町場があり､周囲

には士塁と池が巡り､北･南･西の主要な出入り口には門が構えられていました。

このように､宮田は寺内町と宿場町の2つの機能を持ち合わ~せた町として発展

していきました｡富田が寺内町として発展した1つの理由に本願寺を後ろ盾にして

課税の免除等の特権を得ていたことが挙げられます｡これらの特権によって他の町

大阪薬科大学報第81号
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よりも有利に暮らすことができ､寺内町は

発展していきました。しかし、文禄3

(1594)年の太閤検地によってこれらの

特権を失い､寺内町としての機能は廃れ

ていき､また､宿場町としての機能は西国

街道の整備によって芥川宿に客を奪われ

たため､次第に衰

退していきました。 教行寺
當田町6-10-1

●真宗大谷派

●本尊は阿弥陀如来

P 可

一驚

騒↑‘” 鱸
鋤
瀞
》

晩年の蓮如上人が愛し

たとされる｢築山紅梅」

が境内にある。

石碑には「蓮如上人御

愛樹築山紅梅｣と刻まれ

ている。

癖夢，
r

脳

『
，蓮如上人の足跡

写真左:マンションの片隅にある｢蓮如上人腰掛

石｣｡蓮如上人は布教のため､何度も富田を訪れ

ていたようでこの石に腰掛けて布教活動を行っ

たとされる

写真右:筒井池公園南端にある｢蓮如上人御旧跡」

と刻まれた石碑｡教行寺までの道標と思われる

【魅力そのa酒どころ富田
富田は池田･伊丹と共に｢北摂三銘酒｣と並び称されているお酒の名産地です｡富田では文明

3（1471)年頃から酒造りが始まりました｡阿武山山系の石灰質を通って湧き出るミネラル豊富

な中硬水､酒造りに適した良質な米(三島雄町)､加えて丹波･丹後から

の農閑期の労働力に恵まれていました。

江戸時代に入ると富田は摂津一の酒造りの町として有名になり､明

暦3（1657)年の最盛期には24軒もの造り酒屋があったといわれ､富

咳、

田は寺内町から酒造りの町へと代わっていきました｡その中心にいたのが清水市郎右衛門(屋号･紅

屋)でした｡清水家は関ヶ原の戦いの際に徳川軍に協力した功績で凶作の時でも酒造りが許されるな

どの特権を江戸幕府から与えられていました｡富田酒は下り酒(上方で生産され江戸へ輸送され消

費された)として､馬で唐崎や三島江まで運ばれ､そこから淀川を下る水

路で大坂へ送られて江戸に向かう船に積み込まれたようです。 宝
井
其
角
が
詠
ん
だ
回
文

こ
の
句
の
中
の
「
あ
や
め
」
と
は
紅
屋
の
酒
の
銘
柄
で
す

け
き
た
ん
と

の
め
や
あ
や
め
の

と
ん
た
さ
け

江戸時代中期の元禄8（1695)年に発行された｢本朝食鑑｣(人々はどんなものを食べていた

のか各地へ取材した見聞)には､｢和州南都の造酒第一たり、しこうして摂州の伊丹･鴻池･池田・

當田これに次ぐ｣と書かれています｡訳すると｢奈良の諸白酒(白米と白麹で仕込んだ酒)が銘酒

の中で－番で､伊丹､鴻池､池田､富田の摂津酒がこれに次いでいる｣となります｡また､元禄14

(1701)年に刊行された｢摂暘群談｣(摂津の地誌)では｢島上郡富田村に造之､所々の市店に出

せり､香味勝て宜し」と富田酒が称されており､その頃には名を知られていたことがわかります。

さらに､江戸時代の俳人･松尾芭蕉の弟子である宝井其角が富田を訪れた際に富田酒をテーマに

して前後どちらから読んでも同じになる回文で俳句を詠みました。 ’
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このように時期は名声を博したものの､江戸中期以降は池田･伊丹､灘･今津の酒造に押されて富田の酒造は衰退の

一途を辿ります｡紅屋も幕末には酒造りをやめてしまい､酒屋は徐々に減っていきました｡現在では2軒の酒屋を残すのみと

なりましたが､今でも井戸から汲み上げた地下水で伝統の酒造りを行っています。

MII聯壷弓
－、

ー

良き型
…

．

清鶴酒造株式会社
富田町6-5-3

●創醸1856(安政3)年

●江戸時代の摂津地誌｢摂暘群談｣で｢香味勝て宜し」といわ

れた銘酒｢富田酒｣の伝統を今|こ伝え続けている

壽酒造株式会社
富田町3-26-12

●創醸1822(文政5)年

●國乃長のブランドで日本酒､地ビール､焼酎､梅酒を醸造

している

「

【魅力その凸日本を代表するジｬｰﾅﾘｽﾄ大宅壮-氏生誕の地
大宅壮一氏(明治33(1900)年～昭和45(1970)年)は日本を代表するジャーナリスト､ノンフィクション作家､評論家で

三島郡富田村に生まれ､家業の醤油屋を手伝いながら少年期をこの地で過ごしました｡没後久しいので､ご存知でない方も

多いかと思いますが､現在でも何気なく使っている｢恐妻｣や｢口コミ｣などの造語を生み出した人物です。

手

宅

蕊
大宅壮一顕彰碑

冨田町6-20-10

2009年5月30日に生家近くのこの地に建

てられた｡石碑に刻まれた｢美しいバラの花

は野茨の根の上に咲く」という大宅氏が愛し

た言葉

■~可
L

…樹齢700年の｢冨寿栄の松」
本照寺は室町時代の応永34(1427)年に本願寺7世の存如によって創建されたお寺です｡当初は光照寺と称されていま

したが､正保3(1646)年に本願寺の－字を当てて本照寺とし、｢富田御坊｣の印を与え-られました｡かつては境内に東西

35m､南北25mに枝を広げた｢富寿栄(ふすえ)の松｣と呼ばれる樹齢およそ700年のクロマツがありましたが､現在は枯死し、

枝を支えた台座や松の根幹が残るのみになっています。

本照寺

富田町4-427

●浄土真宗本願寺派

●本尊は阿弥陀如来

写真左:本照寺正面写真中:本堂の屋根が視界に飛び込んで来た時は､その大きさに圧倒されます

写真右:境内に残された冨寿栄の松の根っこ｡根っこだけでもすごく大きい！

大阪薬科大学報第81号
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緑が眩しい三輪神社

…酒造りの神様を祭る神社 矛

普門寺に隣接して三輪神社があります｡創建年代は不

明ですが､大和国の三輪山(奈良県桜井市)の大神神社

から大己貴命を祭神として勧請し､寛永16(1637)年に

普門寺の龍渓禅師によって再興されたと伝えられ､一説

には隣接する普門寺の鎮守社ともいわれています｡酒造

りの神様として知られ､江戸時代に酒造りで繁栄した當

田の町の人々の信仰を集めました｡境内には紅屋の寄進

した鳥居が残っています。

一
一
一

0職瀞
《

職認

議三輪神社

富田町4-14-14
#雛識F輪

一ヶ

【魅力弱7]町のｱﾝﾃﾅｼｮｯ
堤『

』■、
P

平成29(2017)年5月3日に富田のアンテ

ナショップを目指し､｢おみやげ処笹井屋｣が

オープンしました。

日本家屋をイメージした店内は木のぬくも

りを感じる空間となっています｡宮大工さん

が手掛けたという天井を見上げると異空間に

タイムスリップした感覚にとらわれます。

阪急富田駅から徒歩3分の抜群のアクセス壽酒造と清鵺酒造のお酒を取り扱っています。

鍵
米
価
ゼ
リ
ー

野
塁

へ
４

当時

大人気の清鵺酒造の酒粕を使用した酒まんじゅうやゼリーのほか､お菓子､雑貨などのお土産がズラリ。

…富田焼
店内の一角には磁器の｢當田焼｣を紹介す

るスペースも｡當田焼はいつ誰が始めたのか

はわからないそうですが､飛烏時代には確か

現在は､幸彦氏のお孫さん

天坊昌彦氏が庸子夫人ととも

個展や陶芸教室を開くなど、

罐されています。にあったとのこと。

時代の経過とと

もに忘れ去られて

いたものを歴史学

者の天坊幸彦氏が■

大正14(1925)年に復興させ､以降､ご子息

に引き継がれました｡幸彦氏が富田焼を復興

するに当たって｢宮田窯｣を開き､今では｢渉

驍窯｣(ゆうていよう）とも呼ばれています。

瀧鰐窯宮田町5-26-4

韮
は、「きつつきの

巣｣と名付けられ

たレンタルスペー

スがあります。

1時間1,000円で

借りることができ

ます。

おみやげ処笹井屋
當田町37－2

【営業時間】10;00～19:00

【定休日】毎週月曜日

22 11
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4 新型コロナウイルスの感染症拡大防止対策でマ

スクを着用することがもはや当たり前となってし

まった2020年｡マスクと言えば｢白｣が定番でした

が､最近では黒などのダークな色やパステルカ

ラー､そして手作りのカラフルな模様のマスクま

で､幅広いデザインが見受けられます｡そこで､今回

はマスクの歴史を探ってみました。

： ： ：

日本におけるマスクの歴史は明治初期に始まり、

明治12(1879)年にそれまで輸入していたマスク

を国内で生産するようになりました｡当初はマスク

を｢呼吸器｣と呼んでいたようです｡大正時代|こ入る

と｢工場マスク」と呼ばれたマスクを炭鉱などで働

く人が粉じんよけとして着用していました｡工場マ

スクは真鋪製の金網を芯にして布地をフィルター

として取り付けていましたが､吐息によって錆びる

などの理由で一般には普及しなかったようです｡そ

の後､革製や高級品がステータスとなり､金属の芯

はセルロイドに､フィルターは別珍へと改良されて

いきました。

大正7（1918)年には世界中でスペイン風邪が

流行します｡当時のポスターには｢恐るべしlハヤ

リカゼのバイキン！ 」｢マスクをかけぬ命知らず！ 」

と書かれ､黒いマスクを着用した人々が描かれてい

ました｡世界中で2,000万人以上もの人が亡く

なったというスペイン風邪の流行によってマスク

は注目され､需要がブームとなり供給が追いつか

ず､メ カーが乱立しました。こうし-てマスクが

徐々に一般にも普及して行きました。

大正12(1923)年には内山商店が商標登録品第

1号となった｢壽マスク｣を発売し､1940年代には

洗って繰り返し使えるガーゼマスクが一般化しま

~す｡昭和48(1973)年にはフィルター性能の強い『
不織布ブリ ツ型マスクの原型が発売され､以降は

ウイルス､花粉をカットするマスクな

｢プのマスクが登場し､現在に至って

立体マスクやウイルス､花粉をカットするマスクな

ど､様々なタイプのマスクが登場し､現在に至って

います。

。:。 。:。 今

本学の資料室にも昔のマスクが保管されていま

したので､ここでご紹介したいと思います。マスク

は大正時代に発展し､ ｢壽マスク｣以降､商標登録品

が次々と発売されたようで､様々なネーミングのマ

スクがありました。
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－－審一 ､ - - .戸一 一.… － －－－－露露…－－

左列上から｢ホシテーマスク｣、｢文化マスク｣、

rトツプマスク｣、「エーワンマスク｣。

右列上から｢クイーンマスク｣､｢ゼネラルマスク」

｢すみれマスク｣､ ｢衛生マスク」

毛々

' 2ヨ
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蛇に渉つ禍ろ工1.七I･弓～蕊挙とQ間係に迫る～ 竜亘些ジ
■●●串α与り■●｡｡●●●●｡●■｡●cc●●｡●●C○○句●■●p●●■●■●｡●●合■●｡●●●●■pcp｡●■■串cc･●●■●●･●｡●｡●●●●e●●e●●●e●■●●●●■●B●G●●●●●｡●●CG●●■■｡●●｡●p●●早

皆さんは｢蛇｣と聞くとどんなイメージを描きますか？

「神聖なもの｣と思う人もいるかも知れませんが､大半の人が｢気持ち悪い｣｢'|布い｣｢嫌い｣といったマイナスイメージを抱いて

いるのではないでしょうか。

日本における蛇にまつわる言い伝えを確認すると、

･蛇の抜け殻でお湯を使えば層光沢を生ず

･蛇脱の黒焼を油で練ってハゲ頭に塗らば毛髪を生ず

･蛇の抜け殻を財布に入れておくとお金が貯まる

･蛇卵や蛇脂が老女を若返らす
＠

FG

r

鵬

I

等々､縁起の良い言い伝えが多くあります｡お正月に飾ったりする注連縄は神社にも飾ってあるように神祭神具のひとつで、

神様をまつるのにふさわしい神聖な場所であることを示し､縄のねじれは蛇の交尾する姿だといわれています。

そして､蛇は薬学とも深い関係があったのです。

維急車に描かれた蛇
救急車をまじまじと観察することは､大

人になってからはあまりやることではない

かも知れませんが､小さい頃はバスや消防

車や救急車､いわゆる｢はたらくくるま｣に

興味を持っていた方も多くいらっしゃるこ

とでしょう。

さて､救急車にこんなマークがついてい

るのを見たことがありますか？(日本のすべ

ての救急車についているわけではありませ

ん)このマークは杖に蛇が絡みついている

もので｢スター･オブ･ライフ｣と呼ばれ､救

急医療や人命救助に携わること八の誇りと

使命感を象徴し､世界中で救急医療のシン

ボルマークとなっています｡日本では救急

車のほかに、ドクターヘリやライフセーバー

が付けています。

FG

r

｢スター･オブ･ライフ｣の6本の柱が意味するところ

Detection:覚知

Transferto

DehnitiveCare:

医療機関への

引き渡し

Reporting:通報

Response:出場CarelnTransit:

搬送中手当

OnSceneCare:現場手当

’
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アスクレピオスQ杖
①｡●｡①｡CDG｡◆●巳■■■■●■●●●■●●●■･Ceqeec申COD■①●cc●●■●■G●CQ●｡●｡｡●●①｡●●旬●●｡●OG■●●●●｡●●｡◆●｡●q●①●■●e●｡●●｡■■●e■●●■｡●G●G●●

蛇が絡みついている杖は｢アスクレピオスの杖｣と呼ばれ､医療･医術の象徴として

世界的に広く用いられているシンボルマークです｡アスクレピオスはギリシア神話の

太陽神･アポロンと人間のコローニスの間に生まれた子で医学の神として崇められて

います｡コローニスはアスクレピオスを妊娠中に夫のアポロンに殺されてしまいます

が､そのお腹からアスクレピオスが取り上げられ､その後はケンタウロス族の賢者･ケ

イローンに育てられながら医術を学びます｡名医となったアスクレピオスの治療を求

めてギリシア中からやって来る患者のために彼は神殿を建てましたが､これがアスク

レピオス神殿と呼ばれているもので､今日の病院のルーツとされています｡やがてアス

クレピオスはその優れた医術で死者すらも蘇らせ冥界の秩序を乱したため､ギリシア

神話の最高神･ゼウスによって雷雲で撃ち殺されてしまいますが､その腕を'|昔しむ者

が数多く、またその偉大な功績が認められ､死後に彼を星座として天空に上げ､へび

つかい座にしたと伝えられています。
一

町 アスクレピオスの杖に巻付いている蛇は｢クスシヘビ｣と呼ばれ､漢字で書くと｢薬師アスクレピオスの杖に巻付いている蛇は｢クスシヘビ｣と呼ばれ漢字で書くと｢薬師

ヨ

ｱｽｸﾚピｵｽ像

蛇｣となります｡クスシヘビは古代ギリシアにおいて､アスクレペイオン(アスクレピオスの聖域)で聖蛇･アスクレピオスヘビとし

て飼育されていました｡へびつかい座となり神となったアスクレピオスも両腕に大蛇を持っていますが､これは彼が常に蛇を

伴って病気治癒に従事したという言い伝えによります｡一説では蛇の唾液が

治療の質を高めていたともいわれています｡また､アスクレピオスが誤って蛇

を殺してしまった時､仲間の蛇が草むらから薬草を持って出て来て､その薬草

を死んだ蛇につけたところ､すぐに生き返って仲間と一緒に去って行ったこと

があり､この出来事からアスクレピオスは薬草学を学んだそうです。

蛇は畏れられ忌み嫌われる一方で､｢脱皮を繰り返すことから死と再生を

意味する｣｢エサを食べなくても生き長らえる強靱な生命力｣｢強い毒は人を

殺すこともできるが薬にもなり人を救うこともできる｣ところから不老･不死・

再生･長寿･健康のシンボルとして神格化され､聖獣として扱われていたと考
WHO(世界保健機関)のロゴマークにも

えられます。アスクレピオスの杖が用いられている

一ヒュギエイアQ杯
可 ……………….…….……………………………………………….….……….……………………………………….……….………．

i 医療･医術のシンボルマーークが｢アスクレピオスの杖｣であるならば､薬学のシンボルマー

蕊
' 2‘
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■第8回大阪薬科大学学術講演会in東京を開催しました
■●●●●■●①●●●●串｡■･●｡●●●●●①●●●●●●●毎●｡｡｡早●●●｡●●●●G●｡●●●｡●●●■●●●●●●①●申●DO◆●句CG●｡●●由DC由●自由●G●■●●●cCce●●■①●･●●●●◆●e●●ゆ･●由●■●●●●●■●●Ce●e●●■●●●●●●6｡｡D●

■■■■■

鰯霧臓'二謹翻鱗噸一 一 雑懲………"鐘"…｡
驚鞭 Ⅲ:j".:巽幽画" "編鳶慰撫撫鐸…禽歎錨慰織織蕊’華# # ÷ -

‘ ￥､難齢 …

可
i狼ご鍾一

咄 侭
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大阪薬科大学と大阪薬科大学同窓会の共催により、｢第8回

大阪薬科大学学術講演会in東京｣を開催しました｡東京近郊で

活躍されている本学同窓生や本学関係者に多数ご参加いただき、

大変活発で有意義な講演会となりました。また､講演後には、

演者､座長参加者を交えた懇親会を開催し､和やかな雰囲気の

中､盛会実|こ終わりました。

開催日 2020年2月2日（日) 14:00～17:00

場所ザ･プリンスさくらタワー東京

主催大阪薬科大学､大阪薬科大学同窓会
鷲…

…

後援公益社団法人日本薬剤師会

へ
」内容特別講演(14:30～15:30)

「分子疫学研究による梅毒流行実態の解明と新たな謎」

大阪薬科大学感染制御学研究室駒野淳氏

招待講演(15:30～16:30)

「深層学習による認知障害リスク判定法の開発」

東京大学大学院新領域創成科学研究科

人間環境学専攻特任教授酒谷薫氏

鯵

色？§I

錘

■本学の社会貢献活動一市民講座委員会からの実施報告及び今後の開催案内一
●●■●●｡●e●●■●■●■●①●①■●■●●●巴･●号･自白●●｡●●■●●■●●●｡●■●O●●●●●●●●●●●●●OG●●｡●｡●●●●●●早●｡●●■●■●中中●■●■●申●●●｡｡●｡■｡●●凸●●●Ce■e●●●●■､●●､｡●●●●■●｡｡｡｡■●●｡●｡■●卑

2020年度に予定していた第49回･第50回市民講座は､新型コロナウイルス感染症の感染拡大防止のため､開催を中止します。

■論文博士学位記授与式を挙行いたしました
へ
４

●●●C●●由●●●●●｡●●●●●●●●●e●●●●●●早●●■●申●●●●■●●●凸a●■●●●｡●●●●■●●●eceCOOo●①●e●■●由●●①谷■●①●●■･■●●貯●｡●甲●｡●■･■●■●｡●■

2020年6月30B(火)論文博士学位記授与式を執り行い､鋳物将明氏に政田幹夫

学長から博士(薬科学)の学位記が授与されました。

[論文題目］

難水溶性薬物ナﾉ粒子のinvitro評価法構築と吸収性向上効果に関する研究

可寄贈『
●●●■■■●●｡●●①■○○peq｡●命中●■●●■●●申●●●■●●｡●●●●由■●B●●aQec●G●■G●■④｡●｡■●●■

、
イベントの中止について

例年､舂季にはアドバイザー単位

での交流イベント｢新入生交流･導入

教育｣や学友会主催による五月祭

(新入生歓迎会)､球技大会を行って

いますが､今年は新型コロナウイル

ス感染拡大防止のため残念ながら

すべて中止となりました。

●ウエルシアホールディング株式会社様より、エタノール消毒液

(500m4)を120本こ寄贈いただきました。

●一般社団法人LifeHappyWeⅡ様より、「メイプルアルコール

75｣の－斗缶をご寄贈いただきました。

ご寄贈品は感染予防のために有効に使用させていただきます。

皆様方のご厚意に対し､心より感謝申し上げま~す。

、－■ ●

●■●●○e●■中●■●ゆ●身｡●●a●■ecc●●e●●●■e●●■■●●●●■■｡●●■●COQ●●毎●●O畢｡●●●■■■■●■●●●●｡●■●●●■■●●■cc①■●●●｡⑪｡
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■健康管理支援室ってどんなところ？
■■e■Q■■●●●●■■□■BG●｡●●a■命申●◆cCcC■●･■｡■●●●●●●●●●●●●●｡●●●●●●b●･■●p●甲●｡●●●●●●｡｡●ecCcc●G●□●■●G●G●●、●申●も●●■●●■●●｡｡●■｡●■●■･●eeb■□●●●●●●●G●●G●●■●●b●■●･自｡

本学のA棟一階奥に健康管理支援室はあります。

健康管理支援室って何？どういう時に利用するの？といった

疑問に今回はお答えします！

部屋の中には身長･体重計や血圧計､救急バッグや包帯など

の医療物品､実はアイロンやソーイングセットまであるんです

よ｡ベッドも2台あるので必要があれば利用していただけます。

授業の合間の息抜きに来られる学生もいます｡何かあればお

気軽に足を運んでみてくださいね！平日8:45～17:00開室しており､通学中の怪我や健康相

談､健康診断の再検査などに応じています。

｢こんなことがあって話を聞いて欲しい…｣などのお悩みも聞

きます｡もし必要であればそこから学生相談室で先生に相談も

していただけます。

入口の掲示板|こは感染症や心の相談窓口などに関する掲示

物を貼りだし学生への'|胄報提供を行っています。

s=戸＝弓ご雷-－

漣 ‐守

礎

《
可

■施設課だより
●■●甲●◆｡q･弓●●●｡●●●●■●①■e■e●cc●e●cec●●●e●●●｡●■｡●●●●●●早●■■■●■■●e●①●■g●■●□●･OG●○○｡●■･■Opoq●■｡e■e■●■■■■●●●■｡■｡■｡e■■■●●G●●●■●合■●●●●｡●●■●●｡●●cc■■g●●●●●●

今年度は新型コロナウイルス感染症の流行に伴い､施設課では以下の感染拡大防止対策を行いました。

l
I

I

I

＜アルコール除菌対策＞

●置型アルコール消毒器の設置

（講義室や研究室の入口付近等) ･…約300箇所

●壁掛自動アルコール消毒器の設置

（エレベーター乗場付近､食堂やラウンジ、

事務室入口等)…………………"…約50箇所

<換気対策＞

●大型扇風機の設置

（講義室､ロッカー室等）

<ソーシャルディスタンスの確保＞

●食堂券売機前､エレベータ内などにおける距離の確保を促す掲示

●食堂､D棟ラウンジ等|こおける座席数の制限

《
Ｌ

約30台

迩
摩

缶

鯵

日一･一

<その他＞

●事務室カウンター前に飛沫防止シート

の設置

●非接触型体温計約50台を購入し､研

究室や実習室に配布

汽

I

施設課では､今後も感染拡大防止のための施設整備に努めてまいります。

' 2ア
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■人事

退職(2019年12月31日付）

臨時教育補助教員

特任研究員

退職(2020年3月31日付）

教授

教授

教授

教授

教授(特任:再雇用）

教授(特任）

総務課長

入試課長

退職(2020年5月31日付）

特任研究員

退職(2020年6月30日付）

臨床教育･研究支援課課長補佐

退職(2020年8月31日付）

キヤリアサポート課契約職員

●■昏■■国●●号 ｡●○＆■●5●●巳巳守●●■■■居巴｡■■○●■や己号①ひ．ee◆巳①邑与①字■⑨G■e○魯g心●画○与ら●●｡●巳eCee･辱口●●●●●●■e争q○・申●■●●○●■◆①仙争轡G①の●晶申①●｡｡●○○●■伊｡｡｡｡①｡｡｡

兼務(2020年4月1日付）

広報室 垣員健(総務課長）

総務課課長補佐 中魚有希(教務課課長補佐）

兼務(2020年6月1日付）

産学連携推進室 小野裕(臨床教育研究支援課主任）

兼務(2020年7月1日付）

大阪医科大学事務局付主幹三角智津(図書･情報課長）

大阪医科大学財務部経理課主任野村彰吾(経理課主任）

今野秀樹

SrivastavaAnirudh

靖夫(定年）

陽子(定年）

人志(定年）

尾崎惠－

脇條康哲

岡田博

松尾真充

藤田純生

松村

藤本

松村

兼務を解く(2020年3月31日）

広報室 松尾真充(総務課長）

兼務を解く(2020年5月1日）

大阪薬科大学総務課主任 森迫宏幸

（大阪医科大学学務部学務課主任）

兼務を解く(2020年5月31日）

産学連携推進室 道本哲哉

（臨床教育･研究支援課主任）

前川明子

村田祐子

吉池美智代

へ
」

委嘱(2020年4月1日付）

薬剤師国家試験対策委員会委員長採用(2020年4月1日付）

教授

教授

助教

採用(2020年5月1日付）

准教授(特任）

採用(2020年7月1日付）

教授

大喜多守(教授）

柚木孝仁(非常勤）

西田裕子(非常勤）

若林暁子(非常勤）

藤原昭男(入試課長）

校医及び産業医

学生相談室相談員

学生相談室相談員

アドミッション･オフィサ

奥平桂一郎

福森亮雄

葉山登

津山俊子

矢野良一

解嘱(2020年3月31日付）

アドミッション･オフィサー 藤田純生(入試課長）

招へい教授(2020年4月1日付）再雇用(2020年4月1日付）

教授

田伏克惇

橋田亨

野口正弘

尾崎惠－

尾崎和男

中張隆司

赤池昭紀

』 ノN L L ’十

'仏姫｜ ノ、/画

昇任(2020年4月1日付）

教授

入試課長

総務課長

教務課課長補佐

教務課課長補佐

大喜多守

藤原昭男

垣員健

前野真徳

中亀有希

招へい教授(2020年5月1日付）

招へい教授(2020年9月1日付）

『
』客員研究員(2020年2月1日付）

客員研究員(2020年3月1日付）

客員研究員(2020年4月1日付）

吉田洋

上里新

舂沢信哉

島本史夫

荒川行生

藤田芳一

松島哲久

田伏克惇

橋田亨

野口正弘

尾崎惠－

尾崎和男

加藤和明

金星匡人

倉田貴子

高木陽子

中張隆司

内藤雅人

森龍彦

村上能庸

赤池昭紀

配置換え(2020年6月1日付）

臨床教育･研究支援課主任力

配置換え(2020年7月1日付）

教務課主任から総務課主任

研究支援課主任から学生課主任 道本哲哉

浅原久美子

大阪医科大学との人事交流(2020年5月1日付）

大阪薬科大学施設課主任から

大阪医科大学総務部総務課主任

大阪医科大学との人事交流(2020年6月1日付）

大阪医科大学学務部入試･広報課主任から

大阪薬科大学臨床教育･研究支援課主任

大阪薬科大学学生課主任から

大阪医科大学学務部入試･広報課主任

藤井健史

小野裕

堀江雅彦

客員研究員(2020年5月1日付）

併任(2020年4月1日付）

キャリアサポート部長

大学院博士後期課程博士課程指導教員

大学院博士後期課程博士課程指導教員

大学院博士前期課程担当教員

併任(2020年7月1日付）

大学院博士後期課程博士課程指導教員

客員研究員(2020年6月1日付）

客員研究員(2020年7月1日付）

客員研究員(2020年8月1日付）

客員研究員(2020年9月1日付）

戸塚裕一(教授）

奥平桂一郎(教授）

福森亮雄(教授）

葉山登(助教）

矢野良一(教授）

’
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~ 司齢＆唾邑… － 尾司間司 …四

、
I

薬物治療学Ⅱ研究室教授

福森亮雄’
P

衛生化学研究室教授

奥平桂一郎

国
へ”‘

心

2020年4月1日付で標記の職

に着任しました。私は大阪大学医

学部を卒業後、精神科臨床の傍

ら、アルツハイマー病の基礎研究

に取り組んで参りました。今年は、

新型コロナ禍の中、病院薬剤師に新型コロナ禍の中、病院薬剤師に

この度､2020年4月より藤本

陽子先生の後任として､衛生化

学研究室(環境分子生理学研究

室より名称変更)の教授に就任

致しました奥平桂一郎と申しま

凸

…

＜垂秒
す｡歴史と伝統ある本学での教育､研究､地域に果たす役

割を鑑みると､大変光栄であると同時に､壹務の大きさ

に身の引き締まる思いが致します｡本学の発展のために

微力ながら力を尽くして参る所存でございますので､ご

指導ご鞭燵を賜りますよう宜しくお願い申し上げます。

焦点を当てたドラマも放

映され、薬剤師の臨床医療八の益々の関わりが求められ

つつあります。それに対応できるような、実臨床を念頭に

置いた薬学教育や病態解明研究に全力を尽くす所存です。

こ指導こ鞭燵のほど、どうぞよろしくお願いいたします。

P
L

」』 ■

臨床薬学教育研究センター教授

矢野良一

臨床薬学教育研究センター准教授(特

津山俊子

任）

2020年7月1日付で臨床薬

学教育研究センタ に着任いた

しました｡私はこれま-で病院薬

剤師として､主にがん薬物療法

や女性医療の領域､また医療安

2020年5月1日付で臨床薬学教

育研究センターに着任いたしました

津山俊子と申します。製薬会社で開

発治験|こ携わった後、子育て期間を

経て調剤薬局で勤務してきました。

薬局薬剤師勤務時は、地域連携妾薬局薬剤師勤務時は、地域連携薬全管理の仕事をしてきました｡｢患者さんのため｣という

明確な目的がありとても楽しい仕事でした｡今後は｢人

を育てる｣という難しい目標に対し､教育･研究活動を通

じて真筆に向き合い､また一方でそれを楽しみながら、

全力を尽くす所存です｡どうぞよろしくお願いします。

薬連携、実務実習に従事

して参りました。薬局薬剤師は患者を健康な時からみています。

｢薬剤師は病気を見るより患者を見るのが仕事｣。そのような

視点で患者|こ寄り添える薬剤師を輩出したいと考えています。

これからも皆様のご指導ご鞭燵のほどよろしくお願い致します。

'詞

ノL
雨一一Ｆ鴎一奉面一一三、

戸再 “’ ．、 〆 ” ” 、

有機薬化学研究室助教

葉山登

臨床教育･研究支援課主任

小野裕

この度､2020年4月1日付

で有機薬化学研究室に助教とし

て着任いたしました葉山登と申

します｡私は2016年に京都大

学大学院の博士課程を修了後、子大子|屍の博士蒜桂往11"_｢侯、

本年6月1日付~で本学の臨床教

育・研究支援課に配属されまし

た小野裕と申します。大阪医科

大学から異動して参りました。

研究関連業務は大阪医科大学

では全く従事したことがなく、今では全く従事したことがなく、今

ぱ

4 趣

武庫川女子大学で助教として4年間勤務しておりまし

た｡專門は有機化学であり､特に触媒反応について研究

して参りました｡微力ながら本学の教育と研究|こ貢献で

きるよう努力いたしますので､御指導御鞭燵を賜ります

ようどうぞよろしくお願いいたします。に

回初めての経験で現在、

聞き慣れない言葉や業務と格闘しながら進めております。

まだまだ、ご迷惑をおかけすることが多いで~すが、少し

でも研究者の皆様の支援が~できますよう日々努めて参りま

すので、今後ともよろしくお願い申し上げます。

参りま

罫 ｰ 乳

' 2，
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■図書館の新型コロナウイルス感染症拡大予防対策
由｡●cc●●●●●●●●①●GB●●●●●●●●●●●●cc●申●eCee●●Ce●e･●●●●●凸●●●●●■●①G●●●●O●●ゆ旬a●■｡●■●砂｡｡●●早●●●●｡●｡●早●｡●●｡●母●辱●●●｡●●●●●｡●●●●●●●●｡●●●●●●O●●●●●●●●●●●①●●

図書館でも新型コロナウイルスの感染拡大予防のため､館内の各

所に消毒液､什器消毒液､紙タオルを設置しています｡受付カウン

ターには飛沫防止パネルを設置し､応対する職員は､マスクはもちろ

んのこと､場面に応じて手袋やフェイスシールドを着用しています。

PC席､閲覧席には飛沫防止パネルを設置し､4人掛けテーブルは1人

のみの使用とするなど､座席数を減らして密を防ぎ､座席､PC、

コピー機の使用後には必ず消毒を行い､感染防止に努めています。

また､気持ちよく本を借りてい

鶴雲蕊ただ＜ため､書籍消毒器を設置し

ｑ

一

へ
７

閲覧室奇 # 一一一一

‐ …一画轡羅朝識鵠

Ⅱ

弾』 | ‘鴎館鯏雛予約制爾" {
…側， に 図書館は一部ｻｰピｽを制限し事前 ，
』､i 「予約制としています｡利闇できる簿間 ’‘ は平日の9:30～17:00､利用申込みは i

k→ … :‘ 前日の,5:00までに申請フォームより ’

菫一
〆 －．、
、
４
旧
旧
旧
旧
旧
旧
旧
旧
旧
旧
旧
旧
旧
旧

●

｢積読」を
知っていますか？

儀なくされ、 「お家時間」が増え、積読本を減らす絶好の

チャンス!とばかりに読書に集中された方も中にはいらっ

しゃるかも知れません。しかし、最近、このような罪悪感

を覚えていらっしゃる方々に朗報がもたらされました。

－時、ネットを賑わせましたが、 「本は買って積んでおく

だけでも効果がある」という何ともポジティブシンキング

な話題です。

①本を買う→②本を積む→③積んだ本から現代の科

学では解明できない念波を受信して脳細胞が活性化する

だそうです。この他にも積読にはたくさんのメリットが

あるといった内容のコラムがネットでも多くヒットします。

どう受け止めるかは自分次第です。本に囲まれているだ

へ

「積読」を知っていますか？「積読」で検索すれば、い

くらでも'|胄報が出て来ます。ちなみにこれは「つんどく」

と読みます｡｢積ん読｣とも書きます。とあるサイトでは､『本

を購入し、 「いつか読もう」と思ってはいるものの、まだ

読まずに放置してある（積んである）状態、あるいはその

本を意味する語。 「積んどく（積んでおく)」に掛けた表

現である｡』と解説しています。

好きな作家だから買った本、新刊の広告を見て買った

本、他人のブログで紹介されていて興味を持って買った

けで幸せという人もいるで

しょうし、本の内容は関係

なく、装丁に惹かれてインテ

リアの一部にしている人もい

るでしょうし、さあ、

あなたはこれをどう

ロ解釈しますか？

本、実際に本屋に足を運んだ際に「あ、これ読みたい」

と思って買った本。購入しただけで、読まないまま|こ机の

上などに積みっぱなしにしている“･でも、腐らないからい

いや、後で読むから今はいいや、と自分に言い訳しなが

らも罪悪感に苛まれる“・ 「あ、自分はまさにこれだ! 」と

心当たりのある方、いらっしゃいますよね。

そんな方々も新型コロナウイルス感染症の影響で「緊急

事態宣言」が発令され、期間中は「ステイホム」を余

ZW盈抄皇ネ／･茅命=、
●v¥

① ●‘

令“●

！、

L ノ
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｡ こちら広報室

■疫病退散
●●旬●｡●･･■｡■①eの◆●●●■●●■●■●■白白●合●●●｡●●■合●●■●●●｡●｡●●●●●●●■｡●cc●●cc○Gee●の｡｡｡●･の■○句●の母｡｡●■･･自母■｡

我々人間は古来より､幾度となく目に見えない疫病と戦って来ました。

疫病を退散させるためには､それに効く薬の登場が待たれるのですが､病

気は悪霊や精霊の仕業だと考えられていた頃は､病気に立ち向かう薬以外

の術として､神仏の力を借りたり､悪霊や精霊が苦手とするものを利用し

たり､様々なまじないや儀礼が行われて来ました｡本誌でもたびたび紹介

、

事務室入口にハリー

ちゃんの顔のアマヒ

エを掲げて、コロナ

収束祈願しています

』
Ｆ

している大阪･道修町の少彦名神社の張り子の虎もその1つです｡文政5年にコレラが大流行した際道

修町ではコレラを鎮めるために薬種問屋が丸薬を造り､張子の虎を神前に供え､疫病祈願を行いました。

新型コロナウイルスの収束に向け､ワクチンの開発が待たれていますが､このコロナ禍の中､｢アマビ

エ｣が一躍有名になりました｡｢アマビエ｣は長い髪にくちばし､うろこを持った3本足の半人半漁の妖怪

で､古くから疫病退散にご利益があると言い伝えがあることから､今回注目を浴び､様々な厄除けグッズ

が登場しました。
はくたくひかいず

さて､本学の資料室にも厄除けに関連する資料が保管されています｡写真は｢白澤避怪図｣と呼ばれる

もので､白澤は知識を司るといわれる中国の想像上の神獣です｡6本の角と9つの眼を持ち､人と会話す

ることができ､病魔を防ぐ､力があると信じられ､この絵を持っていれば災難や病気から免れると江戸時

代に流行したようです。

いつの時代も人間はこういったものに願いを託し､鎮静化を祈るものなので~すね。

なにはともあれ､新型コロナウイルスの1日も早い収束を願うばかりです。 「白澤避怪図」

伊 一＝ 一 一ゞ 、

〈鼠畳蕊肇雪）
今生幹一幸韓淘輔減乢上武季曇ダ玲脅
¥a舜侮撃与峯韻企像 j-曹睦『唾診刻零捧心
蓉蓉杢もザ辱み ､L m- 臼輔離晶&字か9, .もエ

塞講‘ ”…”． - ‘・晶鯉､ ､鞠熱向 ．､寺也も曲蝉中料

心沖鐸辛処尾も,虹『'H､竪廷か令一稔4守

馨、晶鼻牟妃寡浄‘皐津･仏牽U鯲洗寺冬
期そ學缶鞄久多軽w●大判冬緋嘩職浄
展1匁虻蒋麟ｧtA”。良今令か ぱ市
審 ”樺か聞韓吋
抵認戦牟稚編卓為寺錘斯‘先蝿か硯詩
自鞆亭瑚啼4札姉拙津潭,#争八管『 ‘唾
疵土 冒『企丸一p七竃許血齢,も趣･砂官球訂 。
．"・亀岬桑筈星か学寄子屡堤蝿熱･久緬
姉 ｵ ｸ 世一 ご 汎毎J寸合助汀

二坐匙呈晶孟匙巳生年 鱗舟碓0s鈴

,廷-毛基全凸&鼻巽多垂 包空今羊"､
毎本哩悪式孟兵,え賦毎 錬卑⑯。傘島
雫鐵勾睡卑是虹毛見盃 騨宇凸 卓ウ

『

【J …田H 誤認司呵軸…FⅥ イ 斤 回珂牡犀吋嘩却…蝉…』【J …田H 誤認司呵軸…FⅥ イ 斤 回珂牡犀吋嘩却…蝉…』

｢特別な夏」編集後記

2020年夏。 「今年は特別な夏｡」

小池百合子東京都知事はそう言った。

自国開催のオリンピックで選手たちの活躍の目撃者に

なるはずだった夏｡高校球児たちが繰り広げる熱閾に胸

躍らせるはずだった夏｡家族や友人と海や山に行って休日

を思いっきり満喫するはずだった三・

それなのに･ ･ ･･

テレビをつけてもオリンピック中継はない｡テレビをつけ

ると甲子園で交流試合はやっているけれど､スタンドに観

客の姿はない。ニュースでは｢本日の感染者数は○○人」

と毎日報道され、外出するのが'|布くなる。－歩外に出れ

ば､連日の苑だるような暑さの中で汗をぬぐいながらマス

クを付ける人､人､人。

オリンピックや高校野球の熱戦の｢熱さ｣がない代わり

に酷暑猛暑の｢暑さ」に見舞われ、この日常でない異常さ

はまさに｢特別な夏｣だった。

約100年前の1918(大正7)年から1920(大正9)

年にかけて世界的にパンデミックとなった所謂｢スペイン

風邪」。大阪でも死者が1万人以上あったといいます｡当

時､大阪薬科大学の前身｢大阪道修薬学校」も少なから

ず影響はあったはずです｡生徒はどんな気持ちだったん

だろう、学校はどんな対応をとったんだろうと調べてみ

たものの､残念ながらそれがわかる資料は残っていませ

んでした｡あらためて､記録すること､資料を残すこと､後

世に繋げていくことの大切さを思い知った夏でもありま

した。

f詞

寺

大阪薬科大学は2021年4月に大阪医科大学と大学統

合しますが､ 1 16年の歴史を色槌せさせることなく、しっ

かりと後世に繋げて行きたいと思います。

主

広報委員:図書･ '|胄報課長三角智津

硬里里翻
ご意見．ご要望等連絡先メールアドレス

しq昼q
’

gkouhou@gly.oups.ac.jpメールタイトルに｢学報｣と明記してください。
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澗ナツメ (クロウメモドキ科） 薬用植物園長教授谷口雅彦

薬用植物園技術職員忍穂陽介
b●○cc●｡｡●●｡●●●●OCC●●●●●ひ●●由■●■■凸■■｡●●｡●●●●●●●■｡●■

垂ZizjphusﾉUjubqMillervar. ineimisRehder
｡■●●■●●合●G●■凸自●由●●■■早●｡①●。｡●巴●●●｡●｡●●①●●●･●OG●●①｡｡●●由●■●●●G■●■●●｡｡｡■｡｡■

汁る茶器の棗（なつめ）

は､ナツメの果実に形

が似ていることから名

付けられている。

熟した果実を乾燥

＝

へ「 杣
翻
壺

劃
G|c一二Ara－O

’2
6－deoxy-TaI

させたものが生薬タイ
ジジフスサポニンl

ソウ［大棗］であり、

滋壹強壮を目的とした漢方処方にショウキョウ［生姜］と共に配

合されることが多い。また、漢方製剤の多くに配合されている

が､治療の君薬（主薬）になることは殆ど無く、使薬（処方の中

で君臣佐薬の補助をする生薬）として処方の調和を目的とされ

ている。主な漢方処方として､葛根湯､補中益気湯､小建中湯、

甘麦大棗湯などがある。また､関連生薬としてサネブトナツメの

種子をサンソウニン［酸棗仁］として用いられ、鎮静､催眠を目

的に酸棗仁湯､帰脾湯などに配合されている。

含有成分は､果糖やショ糖などの糖類の他、トリテルペンサポ

ニンのジジフスサポニンI～III、トリテルペンのベツリン酸､オレ

アノ ル酸､およびサイクリックAMPなどが知られている。

ナツメの葉には味覚修飾物質となるジジフインを含んでおり、

1枚の葉を少しかんだ後､舌の上に1分間|まど乗せておくとショ

糖や果糖さらにステビオシドやアスパルテーム等の甘味料の甘

みを感じにくくなるが､他の苦味や塩味などには影響は無い。こ

れは､選択的に味蕾の甘味受容体を阻害しているためである。 1

時間ほどで元に戻るので興味のある方は－度試して見てくださ

い。但し､本学のナツメの葉を採るときにはくれ＜､れもトゲに注

意してください。
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ナツメの原産地は中国から西アジアで､日本には奈良時代以

前に渡来したとされる。落葉の小高木で､高さ10メートルに成

長する場合もあり、よく分枝する。葉は､小枝に互生して葉柄は

短く、卵形か長卵形で長さは2～4センチ､3主脈があり辺縁に

は鈍鋸歯がある｡花は､4～5月頃|こ葉のわき|こ淡黄色の小さな

花を数個ずつ付ける。果実は核果で楕円形をし、はじめは淡緑

色で熟すと暗赤色になる。種子繁殖はしにくいがごくまれに芽吹

く種子もある。－度苗を植えると荒れ地や寒暖にも強く、離れ

た場所の根からひこばえも出してよくふえる｡甘いものの珍しい

一昔前は重宝され､庭などにも植えられたが､トゲが多いのと繁

殖力の強さから､そういった場所からは姿を消している。これに

良く似た母種のサネブトナツメ(Z/U/ubavarsp//7osa)は､果肉

が薄く、酸味も強いため食用には向かない。また､サネブトナツ

メの枝|こは托葉が変化したトゲが多いが､ナツメにはトゲが無い

か、あるいは少ない。このことはナツメの変種名につけられた

「inermis｣がラテン語の｢武装していない、丸腰の｣の意味で、

トゲの無い（少ない）ことを示している。本学のナツメには大き

なトゲが少しあるので観察するときには十分に気をつけてくだ

さい。和名のナツメの由来は､芽吹くのが遅いため「更に芽｣を

出すことからや「夏|こ実」がなることなど諸説ある。抹茶を入れ

d 可

L』

〆

参考

薬草カラー図鑑主婦の友社

原色日本薬用植物図鑑保育社

生薬単丸善雄松堂 L
B，

罰甜
珊軸■主な後期行事予定 茨新型コロプーウイルスの感染症等の影響により変更することがあります。
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2020年

9月 28日(月） 後期授業開始(と

10月 5日(月） 後期授業開始(1

12月 8日(火)･9日(水) CBT本試験

28日(月） 後期授業開始(4

5日(月） 後期授業開始(1

8日(火)･9日(水） CBT本試験

2021年 ｜
I

年次生） 1腸 16日(土)･17日(日） 2021年度大学入学共通テスト

2021年度一般入試A

2021年度一般入試B

第106回薬剤師国家試験

2020年度学位記授与式

2月～3年次生） 1日(月）

9日(火）

13日(日） 2021年度公募制推薦入試･指定校制推薦入試 20B("･21B(B)

19日(土)･20B(B) OSCE本試験 3月 6日(十）

表紙のことば｢オンデマンド授業」

今舂､新型コロナウイルスの感染拡大予防のため､大学/、の入構を禁止し､授業をオンデマンド講義に切り替え、

キャンパス風景が一変しました。

オンデマンド授業実施が決定したものの､準備期間が短く教員は試行錯誤を繰り返しながら講義の収録に臨み、

学生のみなさんは戸惑いと不安の中で受講されています。
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砥認

大阪薬科大学では､Twitter(ツイッター)を使用した'|胄報発信を開始しました‘

Twitterをご利用の方は､ぜひ｢フォロー｣をお願いいたします。

大阪薬科大学公式Twitter (アカウント名:@OUPS_PR)

ｒ
ｒ
Ｌ

、

』
大阪薬科大学公式Twitterを開始しました！


